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de prevenção de Infecções 
Sexualmente Transmissíveis 
(IST), HIV/Aids e Hepatites Vi-
rais desenvolvidas há décadas. 
Alguns exemplos foram o Pro-
jeto Sexo Mais Seguro entre 
Gays e HSH, e o Projeto Somos 
de capacitação de ONGs e 
lideranças LGBTQIAPN+ em 
cidadania e IST-HIV-AIDS, de 
1998 a 2007.

O Grupo Arco-Íris também 
fundou a Associação Brasileira 
de Gays, Lésbicas, Bissexuais, 
Travestis, Transexuais e Inter-
sexos (ABGLT) e a Associa-
ção Internacional de Lésbi-
cas, Gays, Bissexuais, Trans e 
Intersexos da América Latina 
e Caribe. Além disso, é filia-
do à Associação Internacional 
de Lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Trans e Intersexos e está no 
conselho executivo da Rede 
Gay Latino, que defende direi-
tos das pessoasLGBTQIAPN+ 
em escala global.

Acervo  mostra luta 
contra discriminação e 
violência

O Grupo Arco-Íris de 
Cidadania LGB-
TQIAPN+, que com-
pletou 30 anos neste 

ano, foi certificado nesta se-
mana pelo Instituto Brasilei-
ro de Museus (Ibam) como 
ponto de memória social. 
O reconhecimento é dado 
a entidades ou coletivos de 
todo o país que desenvol-
vam projetos de promoção 
do patrimônio material e ima-
terial da comunidade em que  
estão inseridos.

O grupo vem trabalhando 
há mais de uma década na 
preservação da memória so-
cial LGBTQIAPN+ brasileira. 
O trabalho de identificação 
e registro do acervo é fei-
to desde 2010. O Centro de 
Memória foi criado em 2018 
e, dois anos depois, surgiu 
o projeto para transformá-lo 
em um museu. No início de 
2023, o projeto foi aprovado, 
e o lançamento oficial do Mu-
seu Movimento LGBTQIAPN+, 
está previsto para setembro. 
As duas primeiras exposições 
serão uma sobre as trajetórias 
do Movimento LGBTQIAPN+ 
e outra, itinerante, sobre as 
edições das pParadas do Or-
gulho LGBTQIAPN+ do Rio 
desde 1995.

A mostra itinerante ficará 
oito meses circulando pelo 
Rio de Janeiro em diferentes 
instituições de cultura e mu-
seus. Entre os pontos mais 
conhecidos estão o Museu 
da República, no Palácio do 
Catete, e a Escola de Artes 
Visuais do Parque Lage. A ideia 
é apresentar o acervo do Mu-
seu Movimento LGBTQIAPN+ 

Gupo existe no Brasil desde 1993

Últimas

Pedro Nunes é convocado para Mundial em Budapeste
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Pedro Nunes ao lado do governador Wilson Lima.

Após um período de 16 
anos, o estado do Amazonas 
volta a ter um representan-
te no Campeonato Mundial 
de Atletismo. O amazonen-
se Pedro Nunes recebeu a 
convocação, nesta sexta-feira 
(04/08), para disputar o Cam-
peonato Mundial, em Buda-
peste, na Hungria. O recordis-
ta no lançamento de dardo 
que foi medalha de ouro no 
Sul-Americano, no último fim 
de semana, conta com o apoio 
do Governo do Amazonas por 
meio do Projeto Amazonas 
nas Olimpíadas de Paris 2024.

“A convocação do Pedro ao 
mundial é motivo de orgu-
lho, essa conquista reacende 
a chama do estado a brilhar 
no cenário esportivo inter-
nacional. Quando unimos o 
empenho de um atleta de 
alto rendimento e o compro-
misso do governador Wilson 
Lima, asseguramos Políticas 
Públicas sérias para alcançar-
mos resultados como esse, do 
Pedro Nunes”, afirmou Jorge 
Oliveira, secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel).

A conquista histórica de Pe-
dro Nunes é resultado de sua 
impressionante performance 

ATLETISMO O REI DE ROMA

Falcão é investigado por 
importunação sexual

O ex-jogador Paulo Ro-
berto Falcão está sendo 
investigado em um caso 
de importunação sexual. A 
informação foi confirmada 
pela Delegacia de Defesa 
da Mulher de Santos, que 
afirmou, em nota, que “a 
vítima, de 26 anos, com-
pareceu na delegacia na 
tarde desta sexta-feira [4] e 
prestou depoimento”. Além 
disso a Polícia informou 
que “diligências estão em 
andamento para o esclare-
cimento dos fatos. Detalhes 

em grandes competições. 
Entre elas o Campeonato 
Sul-Americano de Atletismo, 
realizado em São Paulo, onde 
o atleta parintinense alcançou 
a incrível marca de 80,26 me-
tros no lançamento de dardo, 
conquistando a medalha de 
ouro e garantindo sua vaga 
no Campeonato Mundial de 
Atletismo 2023, em Budapes-
te.

“Estou muito feliz e con-
fiante de que posso garantir 
minha vaga para as próxi-

Falcão estava trabalhando 
no Santos FC

mas olimpíadas. Sei que a 
minha responsabilidade tem 
aumentado, hoje, com essa 
convocação ao Mundial de 
Atletismo me faz acreditar que 
sou capaz de chegar mais 
longe”, disse Pedro Nunes.

Com 24 anos de idade, o 
atleta amazonense tem se 
destacado na em sua car-
reira esportiva, mantendo a 
marca de lançamento supe-
rior aos 80 metros. No Tro-
féu Brasil Interclubes Loterias 
Caixa, disputado em julho, 

serão preservados dado a 
natureza do delito”.

Horas após o caso ser 
tornado público, o Santos 
publicou nota na qual in-
formou a saída de Falcão 
do cargo de coordenador 
esportivo, posição que ocu-
pava desde o dia 15 de 
novembro de 2022.

A saída do Santos foi 
confirmada pelo próprio 
ex-jogador em postagem 
em seu perfil em uma rede 
social. Na mensagem Fal-
cão nega que sejam verda-
deiras as acusações feitas: 
“Em respeito à torcida do 
Santos Futebol Clube, pelos 
recentes protestos diante 
do desempenho do time 
em campo, decidi deixar 
o cargo de coordenador 
esportivo nesta data. Meu 
sentimento, em primeiro 
lugar, é defender a ima-
gem da instituição. Sobre a 
acusação feita nesta sexta-
-feira, que recebi com sur-
presa pela mídia, afirmo 
que não aconteceu”.

Grupo recebe certificado por 
promover memória social LGBTQIAPN+

para diferentes públicos 
e ampliar o alcance social  
dessas memórias. 

“Existe uma visão tradicional 
de museu como algo estático, 
em que as pessoas tem que 
ir atrás dele. Nós dialogamos 
muito com a ideia de que o 
museu precisa ser um organis-
mo vivo, que produz pesquisa, 
faz campanhas com o acervo 
e constrói exposições. Um lu-
gar que chama, por meio de 
várias linguagens, a comuni-
dade para acessar informa-
ções do campo da memória e 
da história”, explicou Claudio 
Nascimento, presidente do 
Grupo Arco-Íris de Cidadania 
LGBTQIAPN+. “O trabalho de 
exposição não pode ficar res-
trito a um espaço pequeno da 
comunidade, precisa falar para 
a sociedade como um todo. É 
preciso que todos acessem e 
compreendam nossas narrati-
vas e processos de resistência. 

Que vejam como nenhuma das 
nossas conquistas foi dada. 
Tudo foi realmente obtido 
através de muitas lutas.”

A sede oficial do Museu Mo-
vimento LGBTQIAPN+ é a sede 
do Grupo Arco-Íris, no centro 
do Rio de Janeiro. A iniciativa 
conta com a parceria do Grupo 
de Estudo Museologia Experi-
mental e Imagem da Univer-
sidade Federal do Estado do 
Rio de Janeiro (UniRio), do 
Centro de Memórias do Ati-
vismo João Antônio Mascare-
nhas da Universidade Federal 
de Pelotas e da Empresa de  
Museologia Musas.

Para o Grupo Arco-Íris, o 
lançamento do museu e o 
reconhecimento do Ibram 
são pontos de partida para 
tornar mais conhecidas e res-
peitadas as contribuições da 
comunidade LGBTQIAPN+ 
no desenvolvimento da  
sociedade brasileira.

“Só faz sentido falar em uma 
sociedade democrática e em 
construção de cidadania se 
valorizarmos as memórias de 
resistência dos segmentos dis-
criminados. Nos anos 70 e 80, 
por exemplo, a comunidade 
LGBTQIAPN+ participou dire-
tamente da luta contra a dita-
dura militar. E são poucos os 
estudos na história brasileira 
que reconhecem isso. Fomos 
excluídos do pensar. Isso tem 
implicações na construção de 
políticas públicas e na valori-
zação dos sujeitos na histó-
ria”, disse Claudio Nascimento. 
“Registrar, preservar e difun-
dir a memória LGBTQIAPN+ 
é compromisso fundamental 
que o país precisa adotar para 
a construção de uma república 
inclusiva e democrático”.

Arco-Íris
Fundado em maio de 1993, 

o Grupo Arco-Íris de Cidadania 

LGBTQIAPN+ é uma organiza-
ção não governamental (ONG) 
com sede na cidade do Rio 
de Janeiro. A missão principal 
é promover cidadania para 
lésbicas, gays, bissexuais, tra-
vestis, mulheres transexuais, 
homens trans e pessoas in-
tersexo. Isso significa também 
defender justiça social e políti-
cas de direitos humanos, com-
bater a violência e apoiar me-
didas que impliquem em uma 
melhor qualidade de vida para  
essa população.

Nesse sentido, a organiza-
ção desenvolve projetos em 
áreas como saúde, cultura, es-
porte e lazer, trabalho e renda, 
educação e empoderamento 
juvenil. O evento de maior 
visibilidade e reconhecimento 
é a Parada do Orgulho LGB-
TQIAPN+ - Rio, organizada 
pelo Grupo Arco-Íris desde 
1995 e a primeira do país. 
Outros destaques são as ações 

Pedro brilhou ao conquistar 
a medalha de ouro atingindo 
82,77 metros, novo recorde 
da competição. O anterior era 
dele mesmo com 81 metros, 
em 2022.

O atleta também quebrou 
o recorde brasileiro do lança-
mento do dardo no GP Lote-
rias Caixa de Atletismo, reali-
zado em maio deste ano, em 
São Paulo, com 83,89 metros 
(o anterior era de Júlio César 
de Miranda, com 83,67 me-
tros, desde 2015). Em busca 
de uma vaga nas Olimpíadas 
de Paris 2024, Pedro Nunes 
está apenas a 1,61 metros de 
alcançar o tão almejado índice 
olímpico.

Sobre o Mundial de Atle-
tismo 2023

O Campeonato Mundial de 
Atletismo realizado a cada 
dois anos é considerado um 
dos eventos mais importantes 
do calendário esportivo que 
reúne os melhores atletas do 
cenário internacional, em di-
ferentes modalidades. A edi-
ção deste ano será realizada 
em Budapeste, na Hungria, no 
período de 19 a 27 de agosto.

Atleta amazonense Pedro Nu-
nes vai para o mundial de 
atletismo em Budapeste.

RECONHECIMENTO

Paulo Roberto Falcão é investi-
gado por importunação sexual.

FUTEBOL redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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Cinco lições de ética e uma de cólera 
Tenho essa estranha mania de 

colocar no papel dizeres, fatos 
pitorescos, históricos, aforismos... 
Palavras que se constituem em 
lições de vida íntegra num mundo 
de malquerenças. 1ª LIÇÃO ÉTICA 
– No “hall” de uma importante 
rede de televisão de Manaus existe 
um belo mural retratando a óleo 
paisagens amazônicas. Acima dele 
foi colocada placa em acrílico nela 
inscrita em letras negras o seguin-
te: “Senhor, dê-me prudência nos 
meus empreendimentos, coragem 
nos perigos, paciência nas adver-
sidades e principalmente humil-
dade na prosperidade. Faze-me 
ver, quão pequena são as coisas 
terrenas, e quão grande o que 
é de Deus, quão breve é o tem-
po, quão dilatada é a eternidade” 
(Papa Clemente XI). Esta é uma 
constatação do espírito cristão e 
humanitário do empreendedoris-
mo vencedor da terra manauense. 
Na oração, o perfil ético exemplar 
para o terceiro milênio. 2ª LIÇÃO 
ÉTICA – “Breve guia para o infer-
no” foi o título da capa do jornal 
inglês “The Economist” no final de 
2012. Jornal esse, dos mais lidos 
no mundo, estampou charge, com 
figuras de diabinhos, duendes, 
mefistofélicos, tridentes e chamas 
infernais. E como sub-título: Os 
Pecados Capitais. Em cada um de-
les constavam caricaturas de uma 
personalidade, de uma instituição 
ou de um país que encarnavam 
aquele pecado. Exemplificando: 
Mas o mais relevante foi destinado 
ao vício da Gula. Foi representado 

pela China. Ela significava a ganân-
cia exacerbada do ser humano. O 
que usa ardis e ciladas (pirataria e 
trabalho quase escravo no caso da 
China) para  a obtenção de seus 
objetivos. Evidencia que muitos 
são os que sobem ao cume das 
montanhas. Tendo o livre arbítrio, 
podem ascende-las como águias 
de alto vôo ou como répteis. A 
deixar o rastro viscoso da anti-ética 
pelo chão. 3ª LIÇÃO ÉTICA – EFEITO 
PINÓQUIO – Essa é dirigida aos 
praticantes da calúnia e da mentira. 
Investigadores e cientistas cana-
denses descobriram que ao mentir 
ou caluniar a temperatura corporal 
muda. Com uma câmera termoe-
létrica o sensor mostra o nariz da 
pessoa na cor vermelha. Quantos 
com carência moral, não enxer-
gam o direito alheio e o prejudica 
deliberadamente. Quantos efeito-
-Pinoquios surgiriam ao nosso re-
dor! 4ª LIÇÃO ÉTICA – A MORAL 
DO SILÊNCIO – Em 1984, o escritor 
argentino Jorge Luiz Borges, estava 
em Sevilha. Recebeu em seu hotel 
amigos, entre eles Italo Calvino. 
Este sempre se mantinha calado e 
à parte, até que alguém advertiu: 
“Borges, Italo também está aqui... 
Cego há anos, Borges respondeu: 
“Eu o reconheci pelo silêncio”. O 
laconismo de Calvino era parte 
de seu caráter. Uma eleição ética. 
Desconfiava (com raras exceções) 
dos que possuem bela oratória. 
A palavra falada para ele era uma 
“exposição de coisas vãs e inconve-
nientes”. Rechaçava a verbosidade 
com argumentos estilísticos. As 

páginas escritas são documentais. 
Testemunhos de vida e de épocas. 
Um receituário de sabedoria ética. 
5ª LIÇÃO – A RESISTENCIA – Na 
2ª guerra mundial a resistência 
francesa à invasão nazista con-
sistia em explodir os trens que 
levavam armas. Atitude heróica 
perante as pressões e opressões. 
É bom lembrar, que o comboio 
inimigo passa diariamente diante 
de nossas portas. Em forma de 
lixo televisivo, fanáticos religiosos, 
chantagens monetárias e emo-
cionais... a legião da resistência é 
perene. São os últimos românticos! 
Heróis, que tem ciência da verdade 
e do direito. A enfrentar essa inver-
são de valores e de miséria moral 
que tentam anulá-los. 1ª e única 
lição de CÓLERA – Rafael pintou 
os “Doces Cristos” e MichelÂngelo 
pintou o “Cristo Terrível” na capela 
Sixtina. Um “dizia vinde a mim os 
pequeninos” o outro, expulsava 
com chicote vendilhões. Era a Cóle-
ra do Manso Cordeiro (Apocalipse 
6,16). “Raça de víboras! Ai de vós 
fariseus hipócritas! – Ai de vós se-
pulcros caiados, bonitos por fora e 
por dentro só imundícies. A Cólera 
é santa e a violência pacifica, na 
defesa de direitos de outrem piso-
teados. O “Ai de vós”... é atualíssimo 
em tempos de máscaras. Essas são 
as chamadas mal-aventuranças do 
Cristo de Santa Cólera. Aquele que 
ao pronunciá-las tinha um terrível 
relâmpago nos olhos... P.S Está a 
única vez que Cristo agiu assim; 
porque estavam fazendo mercado 
no  TEMPLO DO PAI...

Alegria de ser encontro

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

FOTO: PAULO PINTO/AB

A Polícia Federal (PF) 
começou nesta sexta-feira 
(4), em São Paulo, uma 
operação para facilitar e 
agilizar o acesso ao atendi-
mento prestado a pessoas 
refugiadas, solicitantes de 

Destaque De olho

refúgio e imigrantes em si-
tuação de vulnerabilidade. 
O foco situa-se nos serviços 
específicos de regulariza-
ção documental.

O trabalho é resultado 
de uma parceria com ins-

tituições de referência do 
terceiro setor e que pres-
tam atendimento gratuito, 
orientação e encaminha-
mento para regularização 
migratória com data mar-
cada na PF.

DIVULGAÇÃO/SECOM PARÁ

Visitantes que comparece-
rão à Belém para os even-
tos “Diálogos Amazônicos” e 
“Cúpula da Amazônia”, ambos 
realizados em Belém, terão 
acesso ao guia de visitação 
“Sou Pará – De braços aber-
tos para o mundo”, elaborado 

pelo Governo do Pará.
As programações já fazem 

parte das preparações para a 
30ª Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças Cli-
máticas, a COP 30, em 2025, 
que será realizada na capital 
paraense.

O material produzido é re-
sultado de uma parceria entre 
as Secretarias de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Mineração e Energia (Sede-
me), de Turismo (Setur) e de 
Saúde Pública (Sespa) e irá reu-
nir informações importantes.

Editorial

Começou na sexta-feira 
(4), em Belém, o Diálo-
gos Amazônicos, evento 
prévio à Cúpula da Ama-
zônia que reunirá chefes 
de Estado dos países da 
região entre os próximos 
dias 8 e 9.

Até este domingo (6), 
representantes de entida-
des, movimentos sociais, 
academia, centros de pes-
quisa e agências gover-
namentais do Brasil e de-
mais países amazônicos 

se reunirão em diversas 
frentes, com o objetivo de 
formular sugestões para a 
reconstrução de políticas 
públicas sustentáveis para 
a região.

O resultado desses de-
bates será apresentado na 
forma de propostas aos 
chefes de Estado duran-
te a reunião da Cúpula 
da Amazônia. Participa-
rão do encontro os pre-
sidentes do Brasil, Bolívia 
Colômbia, Guiana, Peru, 

e Venezuela. Por ques-
tões internas, Equador e 
Suriname não confirma-
ram a presença de seus 
presidentes, mas enviarão 
representantes oficiais.

Temas como a mudança 
do clima, povos indígenas 
da Amazônia e projetos 
visando um desenvolvi-
mento sustentável e in-
clusivo da região serão 
largamente debatidos, as-
sim como agroecologia, 
trabalhadores que sobre-

vivem da floresta e a ne-
cessidade do combate ao 
garimpo ilegal. São temas 
que têm necessidade de 
serem debatidos e, com 
certeza, ganharão prota-
gonismo nesse processo.

A expectativa da Secre-
taria-Geral da presidência 
da República, que organi-
za o evento, é de que o 
Diálogos Amazônicos re-
úna cerca de 10 mil pes-
soas ao longo dos três 
dias nas 405 atividades e 

eventos planejados para 
o Hangar Centro de Con-
venções e Feiras e, tam-
bém, em outros pontos 
de Belém – entre eles, o 
campus da Universidade 
Federal do Pará, o Centro 
Gestor e Operacional do 
Sistema de Proteção da 
Amazônia (Censipan), a 
Superintendência do De-
senvolvimento da Amazô-
nia (Sudam) e a Superin-
tendência do Patrimônio 
da União (SPU).

A Amazônia debate Amazônia

“O Reino dos Céus é 
como um tesouro escon-
dido no campo. Um ho-
mem o encontra e o man-
tém escondido. Cheio de 
alegria, ele vai, vende 
todos os seus bens e 
compra aquele campo” 
(Mt 13,44).

O tesouro escondido 
no campo! Escondido à 
espera de alguém que o 
encontre, o descubra. O 
tesouro que antecede a 
qualquer procura. Uma 
manifestação límpida 
de alguém que é en-
contrado pelo tesouro. 
Sentindo-se encontrado 
pelo tesouro, o homem 
guarda no recolhimento 
de seu coração, vai e 
desfaz de tudo o que tem 
para permanecer junto 
ao tesouro, agora razão 
de seu viver. A alegria 
transformativa faz deixar 
tudo para não perder o 
tesouro que tomou pos-
se de seu coração. O 
tesouro, agora, é vida, o 
seu habitar, o seu habitat. 

Um tesouro, uma 
preciosidade, um valor 
inestimável, algo ini-
maginável. Os tesouros 
escondidos que surpre-
endem, que encantam, 
que despertam a alegria, 
a razão de existir. Quan-
do uma pessoa encontra 

um tesouro, a riqueza 
mais preciosa, o fim úl-
timo do próprio existir, o 
valor fundamental pelo 
qual renuncia a tudo o 
que possui, se dispõe a 
entregar tudo, para per-
manecer na proximidade 
do tesouro. É o fascínio, 
a atração, o encanto, 
que o tesouro desperta, 
quando encontrado! Ao 
ser encontrada a pessoa 
permanece na cercania, 
sem possuí-lo, mas ser 
por ele possuída. 

Encontrada pelo tesou-
ro, a pessoa percebe que 
é o que procurava, que 
buscava e que dá sentido, 
que corresponde às suas 
aspirações mais altas e 
profundas. O tesouro do 
encontro desperta ale-
gria e a beleza; a pessoa 
permanece fascinada, 
atraída por tanta bon-
dade, tanta verdade e 
tanta beleza. 

O tesouro renova a vida 
e expande os horizontes. 
Aqueles que encontra-
ram o tesouro têm um 
coração criativo e bus-
cador, que não repete, 
mas inventa, segue novos 
caminhos. que nos levam 
a amar a Deus, a amar 
os irmãos e irmãs, a na-
tureza. O sinal daqueles 
que seguem a vereda do 

tesouro, é a criatividade, 
avançando sempre mais. 
E criatividade é aquela 
que ganha a vida e ofere-
ce vida. Sempre encontra 
novas formas e modos di-
ferentes de servir. Jesus, 
o amor do Pai, é o tesouro 
escondido e a pérola de 
grande valor, que sus-
cita alegria incontida: a 
alegria de descobrir um 
sentido para a própria 
vida, a alegria de se sen-
tir comprometido com 
a aventura da santidade 
(Papa Francisco)

Uma terciária francis-
cana, escreveu: “Tu me 
cativaste, me seduziste, 
e eu me deixei seduzir”... 
(Jr 20,7). Tu foste, pouco 
a pouco, tomando conta 
de mim, até me tomar 
toda. Se eu tenho ainda 
alguma coisa que não te 
entreguei, toma-a. Não 
quero reter nada, toma 
tudo. Não tenho culpa de 
me ter apaixonado por ti. 
Pelo menos nisso, tu és 
mais culpado do que eu. 
Tu me amaste primeiro” 
(Livro de Marina, p. 237). 
Que tesouro! O tesouro 
que envolve e envia pelo 
caminho da plena reali-
zação. Eu amo os vossos 
mandamentos, mais que 
o ouro, o ouro mais fino 
(Sl 118).
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Cidades Governo do AM avança com 
obra de pavimentação da es-
trada da Emade.

TEFÉ
ADS promove seis edições de Feiras 
de Produtos Regionais, neste fim 
de semana.

MANAUS
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AMA/AM promove cuidado 
assistencial em Manaus
Fundada em 1997, as-
sociação presta serviços 
de assistência gratuitos 
a pessoas com TEA na 
capital amazonense

Daniel Boechat

Com 26 anos de atu-
ação em Manaus, a 
Associação de Ami-
gos dos Autistas do 

Amazonas (AMA) promove 
assistência social, saúde e 
educação à comunidade com 
Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA). Diferentemente 
de outras instituições, a AMA 
inclui o atendimento à adul-
tos e pessoas com autismo 
severo (grau 3).

A associação foi fundada 
em 29 de maio de 1997, como 
iniciativa de pais e amigos de 
pessoas com TEA que senti-
ram a necessidade de orga-
nização em torno da causa. 
Desde então, estruturaram 
um corpo administrativo e te-
rapêutico para atender crian-
ças, adolescentes e adultos 
de forma a minimizar a ausên-
cia de serviços psicológicos, 
pedagógicos e sociais.

Selma de Jesus, de 55 anos, 
é a atual presidente da AMA, 
está no terceiro e último ano 
de mandato, mas integra a 
associação há 17 anos, por 
conta do filho que tem 32. 
Ela conta que sente muita 
gratidão por ver a melhora 
dos beneficiados, por meio 
de um “trabalho de formiga”.

Corpo terapêutico foi estruturado para atender pessoas com TEA, a fim de suprir a ausência de serviços psicológicos, pedagógicos e sociais

FOTOS: DANIEL BOECHAT

máximo que podemos, por-
que o que mais vejo são famí-
lias carentes que, por muitas 
vezes, não conseguem nem 
pagar o ônibus para vir até 
aqui”, revela a gestora.

Autismo e o processo te-
rapêutico

Segundo o Manual Diag-
nóstico e Estatístico de Trans-
tornos Mentais (DSM-V), o 
autismo é um transtorno de 
desenvolvimento que geral-
mente aparece nos três pri-
meiros anos de vida. É defini-
do pela presença de “déficits 
persistentes na comunicação 
e interação social em múlti-
plos contextos, atualmente 
ou por história prévia”.

O autismo, assim como a 
Síndrome de Asperger, foi 
incorporado a um novo ter-
mo médico e englobador, 
chamado de Transtorno do 
Espectro Autista (TEA). Por-
tanto, com essa nova defini-
ção, a Síndrome de Asperger 
passa a ser considerada uma 
forma mais branda de autis-
mo, que é diagnosticado em 
graus de comprometimento, 
de um a três.

“O TEA é multifatorial, en-
tão é muito complexo. Cada 
um deles tem uma demanda 
diferente, então temos que 
entender como é o funcio-
namento individual para tra-
zer atividades adequadas, o 
que chamamos de tecnolo-
gias assistivas, atividades e 
materiais adaptados a cada 
um deles. É de suma im-
portância que façamos isso, 
porque estamos falando de 
um transtorno que tem va-
riações clínicas, num espec-
tro”, explica Darquiel Nunes, 
de 40 anos, especialista em 
Psicopedagogia, Educação 
Inclusiva e Neuropsicologia 
que atua na AMA.

Apesar dos avanços, o au-
tismo continua sendo um 
distúrbio difícil para as pes-
soas acometidas e as famílias 
delas. No entanto, hoje, com 
o tratamento correto, muitos 
dos sintomas podem me-
lhorar, mesmo que algumas 
pessoas permaneçam com 

o diagnóstico durante toda 
a vida.

“Atendo crianças em ou-
tra instituição e na AMA, 
pessoas adultas. Acho mui-
to gratificante o trabalho 
que faço aqui, porque a 
gente trabalha com um pú-
blico que está à margem de 
todos os processos de cui-
dado terapêutico. É muito 
fantástico ver a evolução 
deles, não canso de ver e 
ficar emocionado. Traba-
lho com crianças pequenas, 
mas estes são adultos e 
cada evolução é gratifican-
te. Isso é maravilhoso e sou 
muito apaixonado pelo que 
eu faço”, completa o tera-
peuta Darquiel Nunes.

A perspectiva depende da gra-
vidade do autismo e do nível 
de tratamento e atenção que 
a pessoa recebe, que é impres-
cindível nos primeiros anos de 
vida. Dentre as alternativas de 
tratamento, estão a psicoterapia 
tradicional, a fonoaudiologia e 
as terapias alternativas, como 
a musicoterapia, promovida na 
associação por Carlos Henrique 
Lima, de 31 anos.

Ele conta que, pelo aspecto in-
clusivo, adapta as aulas de música 
tradicionais para algo que seja 
confortável e prazeroso. Carlos 
Lima destaca que um dos pontos 
que ajuda no desenvolvimen-
to das pessoas com TEA é a 
associação entre as sonorida-
des e as memórias afetivas que  
elas evocam.

“Tem muitos beneficiados 
que, quando entram na sala, 
se transformam. A música traz 
a sociabilidade, alguns gostam 
de ficar na deles, sem compa-
nhia, mas aqui trabalhamos a 
questão social. Às vezes, faze-
mos terapia com dois, três e 
até uma roda. Sem dizer o que 
é o certo ou errado, apenas o 
que faz a pessoa se sentir bem, 
incluída, sem que eu chegue 
aqui, dê um instrumento e en-
sine a tocar, para depois dizer 
que não conseguem. Estamos 
aqui para incluir realmente”, 
explica o terapeuta.

apoio da AMA. Muitos pais fa-
zem ensino superior, enquanto 
os filhos estão aqui, para poder 
lidar melhor com a causa. [O 
autismo] é muito específico, eles 
têm suas particularidades. A luta 
é diária desses pais, a gente fica 
com os beneficiados durante o 
dia e eles relatam que são respi-
ros, porque demandam atenção 
24h”, conta a assistente social.

Raimara Frota afirma ainda 
que a associação ainda lida com 
reflexos negativos da pandemia 
da Covid-19, para os benefi-
ciados e para os pais. A crise 
de saúde relacionada ao novo 
coronavírus obrigou o isola-
mento social e, consequente-
mente, uma quebra na rotina 
das pessoas com TEA, o que 
é grave.

“Ainda estamos com casos de 
pacientes que regrediram muito 
durante a pandemia. Vemos 
o sofrimento dos pais com a 
rotina de isolamento, fez muito 
mal. Alguns [beneficiados] não 
vão para outro lugar, apenas 
para cá, aqui é a segunda casa 
deles, onde fazem atividades, 
socializam. Quando chegam na 
idade adulta não tem escola, 
faculdade. O nível às vezes não 
permite, porque muitos deles 
têm outras comorbidades as-
sociadas e as instituições não 
estão preparadas para lidar com 
isso”, explica Frota.

Atualmente a AMA atende 
mais de 50 integrantes, de crian-
ças a homens de quase 60 anos. 
Por tratar-se de uma instituição 
sem fins lucrativos, depende de 
doações de colaboradores e 
editais estaduais e municipais 
que ajudem na autonomia fi-
nanceira, bem como na conti-
nuidade da oferta dos serviços 
que cumpram os direitos confe-
ridos pela Constituição Federal 
e pelo Estatuto da Criança e  
do Adolescente.

Para além das despesas com 
a estrutura do local, que fica 
localizado no bairro Tarumã, 
zona oeste da capital, a AMA 
também gasta com serviços ex-
ternos. “Ajudamos outras pes-
soas que não conseguem vir à 
AMA, por conta do nível severo, 
e fazemos o acompanhamento 
assistencial nas casas deles para 

tentar levar melhor qualidade de 
vida, para não serem privados do 
básico”, conta a assistente social.

“Conseguimos nos manter 
por meio de editais, que infe-
lizmente não suprem as neces-
sidades. A maioria dos nossos 
projetos são para pagar a folha 
[de pagamento]. A questão fi-
nanceira é a principal dificul-
dade, temos muito usários que 
necessitam de auxílios. Temos 
um local alugado, então todos 
os investimentos ficam para o 
imóvel, não para nós. Quere-
mos um lugar para comportar 
todas as terapias e as residências 
assistidas, precisamos estar pre-
parados para o público adulto, 
que está crescendo”, completa 
Raimara Frota.

Arrecadações
Uma das formas de contribuir 

com a manutenção financeira da 
associação é por meio da con-
tribuição pelos programas Nota 
Fiscal Amazonense e Nota Pre-
miada Manaus. A AMA também 
conta uma loja itinerante, com 
pais e conhecidos que atuam 
como contribuintes.

“É importante que faça o ca-
dastro nos sites, se não, não 
é possível participar. Escolhe a 
AMA, que nós temos sorte. Tem 
ajudado muito e quase toda vez, 
a AMA é contemplada, as pesso-
as sempre relatam que ganham 
com nosso nome. É importante 
porque é uma doação sem co-
locar a mão no bolso”, explica 
a assistente social.

Além desta contribuição fiscal, 
a associação utiliza ainda cam-
panhas de arrecadação, como a 
Feijoada dos Autistas, marcada 
para o dia 26 de agosto. A fei-
joada beneficente acontece na 
rua do Comércio, número 1003, 
bairro Parque 10 de Novembro, 
zona centro-sul de Manaus. Os 
valores variam de R$ 35, para 
crianças de dois a dez anos, a 
R$ 70, neste caso para adultos.

Vale ressaltar que as contribui-
ções auxiliam no funcionamen-
to autônomo da instituição, que 
segundo a presidente Selma de 
Jesus, “nasceu através de pais, 
por conta dos filhos. Nesse in-
tuito, sempre foi gratuita, que é 
o que falta em Manaus”, afirma.

Selma de Jesus, de 55 anos, é atual 
presidente da AMA.

Darquiel Nunes, é psicólogo com espe-
cialização em Psicopedagogia, Educa-
ção Inclusiva e Neuropsicologia.

Carlos Henrique Lima, de 31 anos, atua 
com musicoterapia na associação.

“Na AMA, nossos meni-
nos chegam comprometi-
dos. Com as terapias, fazem 
um trabalho de formiga, 
que não é rápido. Há uma 
mudança na sociedade, 
hoje é mais falado, meu 
filho tem 32 anos então, an-
tigamente, era mais difícil. 
O acesso às informações vai 
crescendo, as pessoas com 
autismo perdem a vergo-
nha de sair de casa, então 
vejo uma evolução signifi-
cativa”, conta a presidente.

Selma explica que a gra-
tuidade e a extensão do as-
sistencialismo aos adultos 
com TEA são o diferencial 
da associação. Apesar destes 
pontos positivos, afirma que 
não têm condições de suprir a 
demanda por atendimentos e 
que deveria haver mais insti-
tuições gratuitas em Manaus.

“Só nós não damos conta 
de atender, suportamos ape-
nas o mínimo. E apenas nós 
atendemos adultos e nível 3. 
Como aqui é pequeno não 
conseguimos atender mais 
pessoas, procuramos fazer o 

Rede de apoio e manuten-
ção financeira

As terapias são primordiais 
para lidar com os sintomas e 
diminuir os níveis de compro-
metimento pelo transtorno, as-
sim como pelas comorbidades 
associadas a ele. Mas procurar 
ajuda de outras famílias que 
tenham parentes com autismo 
e de profissionais que deem o 
suporte necessário aos parentes 
também é uma alternativa que 
traz bons resultados.

Um dos pilares para a fun-
dação da AMA é justamente o 
estabelecimento de uma rede 
de apoio não só para as pessoas 
com TEA, como também para os 
familiares. Raimara Frota, assis-
tente social da associação, conta 
que muitos dos pais, uma vez 
no papel também de cuidado-
res, fazem faculdades nas áreas 
que possam ajudar a lidar com 
a questão do autismo.

“Muitas famílias tiveram pro-
gresso porque tiveram esse 

Sociabilidade é um dos aspectos trabalhados na associação



Profissionais da Educação falam 
sobre rotina nas escolas do AM

Da redação

Em alusão ao Dia Nacio-
nal dos Profissionais 
da Educação, come-
morado no próximo 

domingo (6), a Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto Escolar destaca traba-
lhadores que mudam vidas 
por meio das atuações no 
ambiente escolar. Instituída 
pela Lei nº 13.054, a data ce-
lebra o trabalho qualificado 
dos profissionais que lidam 
com a educação no espaço 
escolar e com a formação 
das novas gerações.

Entre pedagogos, profes-
sores, auxiliares de serviços 
gerais, merendeiros, gesto-
res, agentes de portaria e 
administrativos, o quadro 
da Secretaria de Educação é 
extenso, ao todo são mais de  
30 mil servidores e que pos-
suem histórias inspiradoras. 
São esses profissionais que 
estão no dia a dia dos alunos 
da rede estadual de ensino, 
contribuindo com o futuro 
do Amazonas e do Brasil.

Este é o caso da dona 
Maria da Conceição, que 
há 37 anos trabalha como 
auxiliar de serviços gerais 
em escolas da rede estadual. 
Desde 2010, Maria faz parte 
do quadro de profissionais 
do Colégio Amazonense 
Dom Pedro II, no Centro 
de Manaus, e diz que sem-
pre tratou os alunos como 
integrantes da família.

“Já posso me aposen-
tar, mas não penso nisso. 
Durante todos esses anos, 
digo que já formei vários 
e vários alunos. Eu prefiro 
estar aqui, ao lado deles. 
Me sinto como se fosse a 
mãe de todos eles, como 
se eles fossem meus filhos, 

Rede estadual de en-
sino traz histórias dos 
trabalhadores que in-
tegram o dia a dia nas 
escolas

Entre os relatos, a mensagem principal é a de que a 
educação é realizada em coletivo e transforma vidas.
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meus netos. Me sinto muito 
querida e realizada aqui na 
escola”, conta Maria.

Assim como a limpeza e 
organização das escolas, a 
cozinha também faz parte 
de um momento importante 
na rotina escolar das mais 
de 600 unidades de ensino 
da rede estadual. E é nesse 
ambiente que trabalha Bru-
no Leitão, merendeiro na 
rede desde 2017, formado 
em Gastronomia e Química 
e pós-graduado em Vigilân-
cia Sanitária e Qualidade dos 
Alimentos, pela Universida-
de Federal do Pará (UFPA).

O profissional conta que 
sempre buscou se envolver 
de forma ativa na comuni-
dade escolar e, em 2019, 
conseguiu aprovação de um 
projeto, pela Fundação de 

DIVULGAÇÃO

partilha Bruno.

Aprender para Ensinar
Entre aqueles que estão 

dentro das salas de aula e na 
gestão das escolas, seguem 
o lema de que para ensinar, 
primeiro é preciso aprender. 
E é assim que o professor 
Geovani Dantas trabalha na 
EE Antônio da Encarnação 
Filho, na zona oeste da ca-
pital. Geovani é docente da 
Educação Especial e, há mais 
de 20 anos, trabalha com 
ensino e aprendizagem.

“A Educação Especial foi 
vista, durante muito tempo, 
com desdém, como algo para 
minoria. Hoje, ela é vista como 
uma necessidade e uma par-
ceira para todos. Incluir é amar 
e também é nossa obrigação. 
Tenho o sentimento de de-

ver cumprido toda vez que 
um aluno passa pelo meu 
caminho e que consigo con-
tribuir, com um ensinamento, 
um afago, um conselho. A 
educação é transformadora”, 
destaca o docente.

Além daqueles que gerem 
as salas de aula, também 
existem os profissionais que 
gerem toda a escola. Cargo 
máximo em uma unidade de 
ensino, o gestor escolar é o 
responsável por coordenar 
a equipe escolar e juntos ga-
rantirem o bom andamento 
da escola.

É com essa rotina que 
a gestora Graciene Ferrei-
ra lida, há 30 anos, na EE 
Herberth Palhano, localiza-
da no bairro Nossa Senhoras 
das Graças, zona centro-sul  
de Manaus.

Amparo à Pesquisa do Esta-
do do Amazonas (Fapeam), 
voltado à qualidade da me-
renda escolar. Bruno tam-
bém leciona, pelo Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
(Senac), o curso de Auxiliar 
de Cozinha dentro da Escola 
Estadual (EE) Deputado Jo-
sué Cláudio de Souza, uni-
dade em que trabalha.

“O profissional que traba-
lha no preparo da merenda 
escolar passa seu conheci-
mento e amor pela educação 
por meio do sabor. Para a 
nossa profissão, não existe 
sensação melhor do que ou-
vir o retorno deles após o 
lanche: ‘Tio, tio, a merenda 
hoje foi top!’. Sempre pen-
so neles como o futuro da 
nossa geração, então me 
esforço ao máximo”, com-

Governo avança com obra de 
pavimentação da estrada da Emade

Doze quilômetros da estrada já estão concluídos.

Da redação

Com investimento no va-
lor de R$ 25,4 milhões, as 
obras na estrada da Emade, 
situada na zona rural do 
município de Tefé (locali-
zado a 523 quilômetros de 
Manaus) avançam para a 
pavimentação. Segundo o 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Esta-
do de Infraestrutura (Sein-
fra), a previsão de entrega 
é dezembro deste ano.

A obra, que apresenta 
70% de conclusão, contem-
pla a realização de serviços 
em 21,6 quilômetros de 
extensão da estrada, dos 
quais 12 quilômetros já es-
tão concluídos. Ao todo, os 
serviços inclusos na mobi-
lização são terraplanagem; 
pavimentação; drenagem, 
com meio-fio, calçadas, 
bocas-de-lobo, sarjetas 
e instalações de bueiros; 
e sinalização horizontal  
e vertical.

TEFÉ

ADS promove seis edições de 
Feiras neste fim de semana

Dentro do calendário fixo 
das Feiras de Produtos Re-
gionais realizadas em Ma-
naus, pela Agência de Desen-
volvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS) do Governo 
do Estado, há seis edições 
que acontecem aos sábados 
e domingos. As opções são 
executadas pela manhã e 
atendem aos consumidores 
da região urbana e rural da 
capital amazonense.

No sábado (5), as feiras 
funcionam das 5h às 11h, no 
Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia, localizado na 
avenida Silves, bairro Crespo 
(antiga Bola da Suframa; no 
Comando Geral da Polícia 
Militar, rua Benjamim Cons-
tant, bairro Petrópolis; e no 
Centro de Convivência da 
Família Padre Pedro Vignola, 
rua Gandu, 119, bairro Cida-
de Nova.

No domingo (6), das 6h 
às 12h, a feira acontece no 
Complexo Turístico da Praia 
da Ponta Negra, avenida Co-
ronel Teixeira, bairro Ponta 
Negra. Na Rodovia AM-010, 

O Governo do Amazonas 
destaca que a estrada da 
Emade é uma via emble-
mática e dá acesso a di-
versas comunidades rurais, 
entre elas São Francisco, 
Boa Vontade e a Agrovila 
da Emade. 

A pavimentação da via 
pretende facilitar o escoa-
mento da produção local, 
além de garantir mais se-
gurança e dignidade a to-
dos os usuários da estrada. 
Para o secretário da Seinfra, 
Carlos Henrique Lima, a 
estrada da Emade é funda-
mental para o município e 
trará benefícios para toda 
a comunidade.

“A pavimentação da es-
trada da Emade é uma 
demanda antiga da po-
pulação. Na gestão do 
governador Wilson Lima, 
essa obra recebeu a de-
vida importância e foi 
retomada, visando be-
neficiar a população e a 
economia do município, 

Edições acontecem em vários pontos 
da cidade, incluindo região rural.

que se destaca pela for-
te produção de hortifruti- 
granjeiros”, destaca.

Situado na região do Alto 
Solimões, o município de 
Tefé tem uma população 

quilômetro 29 – sentido Rio 
Preto da Eva, a programação 
acontece das 8h às 14h, no 
sábado e domingo.

“É importante enfatizar 
que temos as seis feiras que 
acontecem entre sábado e 
domingo. Elas têm por objeti-
vo atender aos consumidores 
que não conseguem adqui-
rir os seus produtos frescos 
durante a semana. Além das 
frutas e verduras, os clientes 
também podem tomar um 
delicioso café da manhã re-
gional”, relatou o gerente de 
feiras da ADS, Diego Augusto.

estimada em 73.669 habi-
tantes, segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), 
referentes ao censo reali-
zado em 2022.

MANAUS
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“A história da minha vida 
pode ser contada dentro 
de uma escola, no papel 
de gestora e, mesmo assim, 
com tanta experiência, não 
poderia realizar meu papel 
sem o apoio da minha equi-
pe. Por isso que, nessa data, 
quero parabenizar a todos 
os profissionais da educa-
ção. Ensinar é uma função 
coletiva”, enfatiza Graciene.

Equipe
As histórias de inspiração 

também podem ser encon-
tradas em outras funções do 
espaço escolar. Como arti-
culador das ações pedagó-
gicas e interpessoais dentro 
de uma unidade de ensino, 
o pedagogo tem a função 
de facilitar a vida do estu-
dante. Essa é a definição da 
profissão, de acordo com a 
pedagoga Márcia Dolzano, 
que atua na Escola Estadual 
de Tempo Integral Bilíngue 
(EETI) Professor Djalma da 
Cunha Batista há 22 anos.

A escola também é um 
espaço de organização, trâ-
mites e procedimentos bu-
rocráticos. E é trabalho dos 
profissionais do administra-
tivo  lidar com todo tipo 
de documentação escolar, 
como registros e arqui-
vos de alunos, matrículas, 
transferências, programas 
sociais, indicadores de de-
sempenho, certificados. Há 
12 anos nessa função, a se-
cretária e gerente adminis-
trativa do EETI Marcantonio 
Vilaça II, Rozangela Cabral, é 
um exemplo de profissional 
na área.

E completando o quadro 
de profissionais que atuam 
dia a dia no espaço escolar, 
estão os agentes de portaria 
(AGP). “Comunicação, zelo e 
cuidado com os alunos, pro-
fissionais e visitantes. Esse é 
o nosso trabalho”, ressalta 
o AGP Ricardo Rodrigues, 
que trabalha há oito anos na 
função e hoje está lotado na 
EE Professora Karla Patrícia 
Barros de Azevedo, no Ta-
rumã, zona oeste da capital. 
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Violência doméstica: Amazonas 
registra mais de 4,6 mil casos
De acordo com a Se-
jusc, existem até cinco 
tipos distintos de vio-
lência contra a mulher, 
são elas: psicológica, 
patrimonial, moral, 
sexual e física

Da redação

Em 2022, o Amazonas 
registrou mais de 4,6 
mil casos de violência 
contra a mulher, sendo 

39,3% de violência física, de 
acordo com o sistema de 
saúde do estado. Já o Servi-
ço de Apoio Emergencial à 
Mulher (Sapem), do Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), informa 
que tem outros tipos de so-
frimentos impostos à víti-
ma, de violência psicológica  
a patrimonial.

Apesar da agressão física 
deixar marcas evidentes e 
colocar a mulher em risco 
mais iminente, o ciclo de 
violência envolve diferentes 
tipos de ataques. Segun-
do a psicóloga do Sapem, 
Edinoura Santana, a Lei 
especifica cinco tipos de  
violência doméstica.

“Dentro da lei existem cinco 
especificações para essas vio-
lências domésticas, que são: 

Ciclo de violência envolve diferentes tipos de ataques, afirma Secretaria de Estado de Justiça, Direitos Humanos e Cidadania (Sejusc)

ARTHUR CASTRO

violência psicológica, física, 
moral, sexual e patrimonial. 
A menos percebida é a vio-
lência psicológica, porque é 
aquela que vai degradando 
a mulher emocionalmente e 
trazendo uma baixa autoes-
tima, prejudicando todo o 
seu desenvolvimento”, expli-
ca Santana.

Edinoura enfatiza, ainda, 
que a violência patrimonial 
também vem calando muitas 
mulheres ao longo dos anos 
e que a maioria das vítimas 
dependem financeiramente 
de seus companheiros.

“Geralmente o marido 
toma conta de todo o di-
nheiro e não permite que a 

mulher faça parte da renda 
econômica da casa, ele que 
dita tudo. Em outros casos, 
o marido chega até roubar a 
renda das vítimas para que ela 
fique excluída dessa renda fi-
nanceira”, conta a psicóloga.

Vítima de violência física, 
patrimonial e psicológica, 
Maria dos Santos (nome fic-
tício em razão da proteção 
e defesa da integridade fí-
sica da vítima), de 34 anos, 
relata que precisou realizar 
o boletim de ocorrência na 
Delegacia Especializada em 
Crimes Contra a Mulher (Dec-
cm), onde foi acolhida após 
o BO, pelo Serviço de Apoio 
Emergencial à Mulher.

Segundo a vítima, o com-
panheiro a agrediu e pegou 
todo o dinheiro que ela usava 
para pagar o aluguel da casa 
onde morava com a filha de 
dois anos.

“O pai da minha filha me 
bateu e me jogou no chão, 
eu corri e pedi socorro em 
um posto de gasolina, onde 
acabei dormindo lá e quando 
amanheceu o dia, as pessoas 
que me ajudaram pergunta-
ram se eu queria denunciar na 
delegacia da mulher, porque 
não era a primeira vez que 

ele me espancava. Ele pedia 
desculpa, dizia que ia mu-
dar, mas tudo não passava 
de mentiras. Desta vez, o 
dinheiro do aluguel que eu 
tinha, ele pegou e gastou 
tudo”, relembra.

Maria explica que o atendi-
mento do Sapem, onde rece-
beu abrigo, foi essencial. Ela 
teve suporte especializado e 
humanizado. “É um trabalho 
ótimo. Eu consegui dormir 
bem, me deram remédio, não 
tive mais medo ao descansar 
com a minha filha”, diz.

Tipos de violência do-
méstica

Psicológica: É todo tipo 
de situação para causar 
algum tipo de dano emo-
cional na mulher, como 
ameaças, constrangimento, 
humilhação, manipulação  
e chantagens.

Patrimonial: É quando o 
parceiro ou autor de violên-
cia quer controlar o dinheiro 
da mulher.

Moral: Ocorre quando a 
situação configura calúnia  
ou difamação.

Sexual: É quando o agres-
sor realiza uma relação sexual 
que não tenha consentimen-

Grávida assassinada foi atraída 
para emboscada, diz polícia

Após a prisão de José Nilson 
Azevedo da Silva, conhecido 
como ‘Nego’, que foi preso 
sob suspeita de participar do 
assassinato de Débora da Silva 
Alves, de 18 anos, a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM) 
deu detalhes sobre o crime. 
O principal suspeito, segun-
do a polícia, é Gil Romero 
Machado Batista, apontado 
como suposto pai da crian-
ça que a vítima esperava. Ele  
está foragido.

De acordo com a Polícia Civil, 
Débora — que estava grávida 
de oito meses — teria saído 
para pegar dinheiro com Gil, 
no último dia 29 de julho, para 
comprar o berço do filho.

Ainda conforme a polícia, as 
investigações apontam que a 
moça foi assassinada no dia 
seguinte (30 de julho), pelo 

pai do bebê e pelo possível 
comparsa dele, ‘Nego’.

“A vítima se encontrou com 
uma pessoa e informou que 
estava aguardando o pai da 
criança [Romero] para receber 
o dinheiro de um berço. Após 
isso, ela [Débora] não foi mais 
vista. Após o trabalho de in-
vestigação, confirmamos que 
Romero tinha envolvimento 
no crime”, explica o delegado 
Ricardo Cunha, titular da De-
legacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS).

A polícia afirma que ‘Nego’ 
era empregado de Romero. O 
suspeito alega que não matou 
Débora, mas que participou da 
ocultação do cadáver da vítima.

“O ‘Nego’ é empregado do 
Romero e foi chamado por ele 
para cometer o crime. Segundo 
relatado pelo suspeito, a moça 

já estava morta quando ele 
[Nego] a encontrou no carro, 
e que foi obrigado a ocultar o 
cadáver”, aponta a delegada 
Débora Barreiros.

Ainda de acordo com as 
investigações, no início da 
gravidez de Débora, Romero 
chegou a dar remédios para a 
vítima abortar a criança, mas 
não obteve sucesso. Ele ain-
da tentou matar a jovem em 
outra ocasião, mas ela estava 
com uma faca e conseguiu  
se defender.

“Romero tinha dado remé-
dios abortivos para Débora, 
pois ele era casado e não queria 
a criança”, detalha o delegado 
Ricardo Cunha.

José Nilson, o ‘Nego’, ficará 
à disposição da Justiça. Ro-
mero segue sendo procurado  
pela polícia.

CASO DÉBORA

to da mulher.
Física: É aquela entendida 

como qualquer conduta que 
ofenda integridade ou saúde 
corporal da mulher.

Sapem
O Serviço Emergencial 

tem funcionamento 24 ho-
ras, oferecendo às vítimas 
acolhimento institucional, 
atendimento social, psicoló-
gico, encaminhamento para 
acompanhamento no Cen-
tro Estadual de Referência 
e Apoio à Mulher (Cream) e 
para os órgãos competentes, 
nas áreas de saúde, assistên-
cia social, justiça, educação, 
trabalho e renda, esporte  
e lazer.

Nos últimos três anos, o 
Sapem realizou mais de 13 
mil atendimentos.

Como buscar ajuda
As vítimas de violência 

doméstica podem procurar 
qualquer um dos Distritos 
Integrados de Polícia (DIPs) 
na capital e interior.

Em situações de emergên-
cia, a mulher, um familiar ou 
qualquer vizinho pode ligar 
para o 190, 180 e 181.

Em Manaus, existem qua-
tro unidades especializadas 
no atendimento de violência 
doméstica.

Sapem I – Parque Dez
Endereço: Avenida Mário 

Ypiranga (Antiga Recife), Cj. 
Eldorado, nº 3.395 (atrás da 
Delegacia Especializada em 
Crimes Contra a Mulher – 
Parque Dez).

Telefone: (92) 98483-5974/ 
98402-8631

Sapem II – Cidade de Deus
Rua Santa Ana, s/n, bairro 

Cidade de Deus (dentro da 
Delegacia Especializada em 
Crimes contra a Mulher – 
anexa ao 13º DIP).

Telefone: (92) 98483-5052

Sapem III – Zona Sul
Rua Desembargador Fi-

lismino Soares, 155, bairro 
Colônia Oliveira Machado 
(dentro da Delegacia Espe-
cializada em Crimes Contra 
a Mulher).

Telefone: (92) 98484-1012

Sapem IV – Zona Leste
Rua Miguel Faraday, 210, 

bairro São José Operário.
Telefone: (92) 98500-6400



Comitê cobra apuração de royalties 
de petróleo a municípios do AM

Política Conselhão decide retormar 
programa Bolsa Verde

AMAZÔNIA

Comitê do Amazonas 
de Combate à Corrup-
ção afrima que três 
municípios não devem 
receber benefícios

Tatiana Nascimento

Municípios do Ama-
zonas receberam 
verbas que tota-
lizam ao menos 

R$345 milhões em royalties 
de Petróleo e o Comitê do 
Amazonas de Combate à Cor-
rupção junto ao Ministério Pú-
blico do Amazonas (MPAM) 
solicitou apuração do caso. 
Segundo o comitê está ocor-
rendo  falta de transparên-
cia a respeito da destinação  
dessa verba.

O Comitê investigará os mu-
nicípios listados – Rio Preto 
da Eva, Alvarães e Novo Ai-
rão – por receberem valores 
milionários, mas não estarem 
realizando atividades rela-
cionadas a petróleo e gás, 
de acordo com a denúncia. 
  A equipe de reportagem 
do Jornal Vanguarda do Nor-
te, entrou em contato com o 
Comitê para saber maiores 
informações. Segundo o do-
cumento, uma denúncia feita 
pela Estadão mostra não há 
transparência dos portais da 
transparência dos municípios 
quanto ao uso do dinheiro 
recebido por meio royalties.

“Edições do jornal Estado de 
São Paulo, dos dias 26 e 31 de 
julho de 2023 (anexos) tratam 
da falta de transparência ou 
da transparência precária de 
algumas prefeituras do inte-
rior do Estado do Amazonas 
quanto à utilização de verbas 
provenientes de royalties do 
petróleo que foram destina-
das aos municípios do Amazo-

Rio Preto da Eva é apontado como um dos municípios que recebem royalties mas não possuem petróleo

ASAFE CHRISTIAN

nas extraordinariamente, por 
meio de decisões judiciais, nos 
anos de 2022 e 2023, e possível 
esquema na obtenção dessas 
verbas.” aponta o documento.

Em busca de respostas dos 
Municípios

A equipe de reportagem 
do Portal Vanguarda do Nor-
te entrou em contato com 
os municípios listados nes-
ta matéria, porém Rio Preto 
da Eva e Novo Airão, envia-
ram  nota de esclarecimento. 
  Segundo o documento, “Di-
ga-se também, a existência 
de municípios, que, mesmo 
diante da vitória no Poder 
Judiciário, não receberam ne-
nhum valor até os dias de 

hoje, tendo em vista que, a 
discussão judicial ainda se 
encontra pendente. Portanto, 
são inverídicas as afirmações 
postadas na internet e veicu-
ladas por outros meios de co-
municação.”, diz o documento 
que em outras palavras afirma 
que os municípios acusados de 
receber royalties sem possuir 
petróleo não receberam os 
valores citados.

Já Novo Airão disse que o 
caso está sendo analisado pelo 
jurídico do município e que 
precisa de tempo para análise.

Arrecadações de Royalties 
em outros anos

 Entre os anos de 2015 e 2016, 
as arrecadações de Royalties 

foram em torno de 26,7 e 
18,9 resultando em 8,7 bi-
lhões e 14,5 bilhões. A menor 
arrecadação foi em 2009 que 
resultou em R$16,9 bilhões.

Sobre o Royalties
Os Royalties são verbas que 

os Estados, Municípios, Distri-
to Federal e a União recebem 
com a finalidade de incen-
tivar a produção de petró-
leo e gás natural. Os valores 
podem variar entre 5 a 15%. 
  A Agência Nacional de Petró-
leo, Gás Natural e Biocombus-
tíveis (ANP) realiza os cálculos 
dos valores a serem distribuí-
dos aos Estados e Municípios 
beneficiários, de acordo com 
o estabelecido pelas Leis nº 

9.478/1997 e nº 7.990/1989, 
regulamentadas, respecti-
vamente, pelos Decretos nº 
2.705/1998 e nº 1/1991. 

Veja os municípios AM que 
já receberam

Em 2021, os municípios do 
Estado do Amazonas que já 
receberam Royalties são: Ana-
mã, Anori, Autazes, Beruri, Ca-
apiranga, Careiro da Várzea, 
Coari, Codajás, Iranduba, Ita-
coatiara, Manacapuru, Parin-
tins, Tefé, Silves, entre outros. 
  Já no ano de 2020, o valor 
repassado foi bem menor, 
totalizando aproximadamen-
te R$64,7 milhões, ou seja 
uma alta de 30% entre os  
anos mencionados.
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Congresso debate 
destinação de recursos

Agência Câmara

O presidente Lula assi-
nou a medida provisória 
que visa a regulamenta-
ção das apostas esporti-
vas. A Medida Provisória 
já recebeu 244 emendas 
de deputados e senado-
res, tendo como finali-
dade alterar os locais de 
distribuição de dinheiro 
das apostas. As emendas 
foram pautadas na última 
semana de julho deste ano 
e seguem para votação.  
 A partir de agora elas 
serão analisadas por uma 
comissão que irá votar 

Conselhão fecha acordo para retomada do Bolsa Verde
O Conselho de Desenvol-

vimento Econômico Social 
Sustentável, conhecido 
como Conselhão, instalou 
na sexta-feira (4) um grupo 
de trabalho para a Amazô-
nia e outro para a restau-
ração de áreas degradadas. 
O evento ocorreu em Belém 
e antecede a Cúpula da 
Amazônia, que vai reunir 
chefes de Estado da região 
nos próximos dias 8 e 9. 

De acordo com o ministro 
das Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, o grupo 
de trabalho da Amazônia 
terá o prazo de 60 dias 
para construir propostas. 
“É muito positivo que ele 
ocorra no marco da Cúpu-
la da Amazônia”, avaliou. 
“Para o presidente Lula, a 
Amazônia não é problema, 
a Amazônia é solução e é 
um grande ativo para o de-
senvolvimento econômico 
brasileiro”, concluiu. 

“O presidente Lula disse 
que não dá para discutir 
o desenvolvimento eco-
nômico e social do Brasil 
sem discutir e fortalecer a 
Amazônia. A Amazônia bra-
sileira, não só do ponto de 
vista territorial, mas pela im-
portância do seu potencial 

econômico, pela identidade 
cultural, por tudo aquilo que 
a gente tem para descobrir, 
é um grande ativo para o 
desenvolvimento do Brasil.” 

Bolsa Verde 
Durante o evento, foi as-

sinado ainda um acordo 
de cooperação técnica en-
tre os ministérios do Meio 
Ambiente e Mudança do 
Clima; do Desenvolvimento 
Social; e do Desenvolvimen-
to Social para a retomada 

TAXAÇÃO DE APOSTAS ESPORTIVAS

nos plenários da Câma-
ra dos Deputados e do 
Senado. De acordo com 
a MP, do valor arrecada-
do com os jogos serão 
descontados o prêmio e 
o imposto de renda inci-
dente sobre a premiação. 
 Veja abaixo para onde vai 
o restante da arrecadação 
das apostas: 

Contribuição da seguri-
dade social (10%), Educa-
ção básica (0,82%), Fundo 
Nacional de Segurança 
Pública (2,55%), Minis-
tério do Esporte (3%) e 
Clubes e atletas associa-
dos às apostas (1,63%).

MP mudou regras sobre taxação das bets, casas de apostas esportivas.

do programa Bolsa Verde, 
que fazia pagamentos a fa-
mílias em áreas de reserva 
extrativista e comunidades 
tradicionais da Amazônia 
como forma de estimular 
a preservação da floresta 
e promover a regeneração 
de áreas degradadas. 

A ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Cli-
ma, Marina Silva, lembrou 
que, durante o processo de 
transição de governo, foi 
solicitada a ampliação de 

EM BELÉM

Benefício é feito em cadastro prévio.

recursos para comunidades 
tradicionais no país. “Con-
seguimos cerca de R$ 200 
milhões para o programa 
Bolsa Verde, um pagamento 
pelo serviço ambiental que 
as comunidades tradicio-
nais prestam para proteger 
a Amazônia”. 

“O Bolsa Verde consiste 
num recurso de R$ 600 a 
cada três meses para as 
famílias que vivem dentro 
de reservas e assentamen-
tos extrativistas e outras 
modalidades de assenta-
mento especial”, explicou. 
“Vamos trabalhar ombro a 
ombro. O que queremos 
é ter, para as populações 
tradicionais, o mesmo que 
já demos para os agricul-
tores familiares e grandes 
produtores”, completou, ao 
citar o Plano Safra. 

“Queremos o Pró-Floresta 
para as populações tradi-
cionais. Temos uma comu-
nidade que protege, que 
preserva”, destacou. “A pre-
servação das florestas do 
planeta é feita pelos povos 
indígenas e pelos povos 
tradicionais. 80% das áreas 
com florestas que são pro-
tegidas são habitadas pelos 
povos tradicionais.” 

Vereador joga 
dinheiro ‘de 
suborno’ pela 
janela

Um vereador da cidade de 
Cândido Mendes, localizada 
no estado do Maranhão, lan-
çou notas de dinheiro para a 
população durante um dis-
curso na Câmara Municipal, 
ocorrido nesta sexta-feira (4). 
Sababa Filho, filiado ao PC do 
B, afirmou ter jogado cerca de 
R$ 250 mil pela janela e alega 
que o montante foi enviado 
pelo prefeito José Bonifácio 
Rocha de Jesus, do PL, como 
tentativa de suborno.

De acordo com Sababa, o 
prefeito buscava sua renún-
cia e teria encaminhado uma 
mochila contendo malotes 
de dinheiro. O parlamentar 
é um dos seis membros da 
oposição dentro da Câmara 
Municipal, a qual é composta 
por um total de 11 vereadores.

Em nota, o prefeito diz que 
“as acusações do vereador 
são infundadas e visam úni-
ca e exclusivamente criar um 
espetáculo político”.

Na sessão plenária de sexta, 
o vereador foi à tribuna e 
rasgou um papel que afirma 
ser a carta de renúncia. De-
pois, abriu uma mochila com 
malotes de dinheiro, disse que 
poderia estar assinando “uma 
sentença de morte”, foi à ja-
nela e arremessou as cédulas.

Imagem de população pegando di-
nheiro viralizou na internet.
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Hector Silva

Na edição do Jornal 
Vanguarda do Norte 
deste fim de semana, 
entrevistamos presi-

dente do Detran Amazonas 
Rodrigo de Sá, que também 
é responsável pelo Progres-
sistas no ambito estadual. 
Confira a reportagem feita 
com exclusividade.

Vanguarda do Norte - Em 
março o senhor assumiu 
o partido Progressistas no 
Amazonas. Isso lhe fez ir 
mais para o campo político já 
que o senhor atuava mais no 
campo técnico? Como essa 
responsabilidade lhe fez evo-
luir mais?

Rodrigo de Sá: A atuação 
política faz parte do dia a dia, de 
todo gestor público, indepen-
dentemente do viés técnico, se 
faz necessário entender que 
fazemos parte de um governo 
e as questões políticas são ine-
rentes das atividades, porém 
muito diferente do que cha-
mamos de “política partidária”. 

A partir do momento que eu 
entrei na presidência estadual 
do Partido Progressistas (PP), 
após ter concorrido ao cargo 
de deputado federal nas úl-
timas eleições, já não posso 
negar a minha característica 
como um político partidário, 

mas a minha missão a frente do 
PP é estruturar o partido, recu-
perar a grandeza que o partido 
possui em âmbito nacional e 
aqui no estado do Amazonas, e 
criar um ambiente competitivo 
para receber pessoas, para que 
possamos potencializar a sigla, 
para as eleições municipais de 
2024 e futuramente eleições 
estaduais em 2026.

Resumindo, eu permaneço 
com o perfil técnico que me 
credenciou a estar onde estou 
hoje, como diretor-presiden-
te do Detran Amazonas des-
de 2019 e avançamos nesse  
viés político. 

VDN: O senhor tem uma 
boa relação com o governa-
dor Wilson Lima certo? Ele 
parece ter muita confiança 
no senhor já que lhe recon-
duziu ao Detran Amazonas 
em diversas oportunidades.

RDS: Sim, eu fico extrema-
mente feliz com a confiança 
que o Governador possui no 
meu trabalho, da lealdade pela 
qual sempre pautei a minha 
conduta, desde quando fui 
convidado pelo mesmo, a ser 
diretor-presidente do Detran-
-AM desde 2019, onde essa 
confiança não se constrói e 
conquista da noite para o dia, 
é algo que se constrói e evolui 
a cada dia e procuro sempre 
fazer a minha parte sendo fiel 
e fazendo meu trabalho da 

melhor forma possível. 
Sempre trabalho para que 

possamos levar o estado do 
Amazonas e o Governador, 
onde as atividades do Detran 
sejam sempre pautas positi-
vas, não atoa recebemos visi-
tas de vários Detrans de todo o 
país, para copiar nossos cases 
de sucesso e entender a nossa 
rotina diária dos nossos pro-
jetos sociais e das evoluções 
tecnológicas.

Essa construção de lealdade 
foi feita assim, através a meu 
ver, do bom trabalho desem-
penhado à frente do Detran 
Amazonas.

VDN: Falando sobre o seu 
trabalho no Detran Amazo-
nas, fale um pouco sobre 
as ações que estão sendo 
realizadas. O projeto CNH 
social continua?

RDS:  Hoje o Detran Amazo-
nas possui um novo viés, mais 
focado no social, de maior 
proximidade com a população 
e isso foi construído seguindo 
uma diretriz do governador 
Wilson Lima ainda em 2021, 
com o lançamento do pro-
grama “Detran Cidadão”, do 
qual nós possuímos três pro-
jetos importantíssimos que são 
“CNH na Escola”, “Motociclista 
Legal” e “CNH Social”. 

Sendo a “CNH Social” sem 
dúvidas o mais abrangen-
te e democrático de todos 
os projetos, onde como fa-
lei anteriormente o Detran 
Amazonas é referência em 
outros estados, muito por 
conta desse projeto onde 
contemplamos no 1º ciclo da 
“CNH Social” 40 mil pessoas, 
sendo em números absolu-
tos o Detran que mais ofer-
tou CNH em todo país, para  
os cidadãos. 

Importante ressaltar que 
agora para esse 2º ciclo, o 
governador Wilson Lima, já 
anunciou que 80 mil vagas se-
rão disponibilizadas a popula-
ção, onde estamos dobrando 
o número de vagas, o que 
demonstra o quão importante 
é esse projeto para o governo 
e para o nosso estado. 

VDN:  E os desafios futuros 
a frente da pasta? Há algo 
em que a secretaria está tra-
balhando no momento para 
o futuro?

Secom
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RDS: Eu costumo dizer que 
uma característica muito pe-
culiar da minha maneira de 
gerir é a inquietude, então 
estamos sempre em constante 
evolução e a dinâmica das 
políticas públicas de trânsito 
são muito rápidas, voláteis, 
complexas e dinâmicas de fato, 
onde a todo momento temos 
mudanças no cenário nacional, 
nas regulamentações e isso se 
faz de extrema importância 
uma comunicação mais direta 
do com a Secretária Nacional 
de Trânsito (Senatran) e com 
outros Detrans. 

Temos uma expectativa mui-
to forte para o futuro, ain-
da esse ano inaugurar nossa 
escola pública de trânsito e 
avançar na oferta de curso 
profissionalizantes de maneira 
gratuita a população, anunciar 
os novos aprovados do con-
curso público, seguindo sem-
pre a tônica desse viés mais 
social, de um Detran mais ci-
dadão e também melhorando 
a estrutura dos nossos postos 
no interior. 

VDN: Voltando agora para 
o campo da política, o se-
nhor foi candidato a de-
putado federal nas eleições 
passadas, alcançou uma boa 
quantidade de votos mas 
não conseguiu a vaga em 
Brasília. O senhor pretende 
continuar se candidatando 
em outras oportunidades?

RDS: A experiência polí-
tica que eu pude vivenciar 
no período de eleições foi 
maravilhosa, onde eu pude 
passar por situações que eu 
nem imaginava, sai da minha 
zona de conforto, tendo um 
contato direto com todas  
as pessoas. 

Por conta disso, eu saio 
muito maior do que entrei, 
durante esse processo políti-
co, ao qual sou extremamente 
grato e sem dúvida alguma, foi  
engrandecedor. 

Eu acredito que por conta 
desse contato maior com as 
comunidades, acabei evoluin-
do muito e consegui trazer 
esse lado mais humanizado 
para a gestão. 

Uma campanha eleitoral 
não é algo fácil, muito pelo 
contrário, é bem difícil, po-
rém como falei anteriormente,  
é gratificante. 

Acredito que a campanha 
obteve um resultado satisfa-
tório pensando em como todo 
o processo aconteceu, sendo 
de última hora e não teve 
aquele planejamento prévio 
contundente e saí feliz com 
o resultado.

O futuro a Deus pertence, 
onde temos um grupo que é 
preciso alinhar as expectativas 
e os projetos, não consigo 
confirmar que serei candidato 
a algo, porém o mais impor-
tante é continuar fazendo meu 
trabalho à frente do Detran 
Amazonas.

VDN:  E o progressistas na 
sua gestão está alinhado ao 
União Brasil do governador 
Wilson Lima?

RDS: Sem dúvida alguma! 
O alinhamento com o partido 
do Governador e com outros 
partidos que fazem parte da 
base aliada deve existir e existe 
sem dúvida alguma. 

Vamos trilhar o caminho 
juntos, onde o planejamento 
já foi iniciado pelo nosso líder 
político, que é o governador 
Wilson Lima e espera-se ter 
sucesso e êxito nas futuras 
eleições. 

Destaco que o alinhamento 
é fundamental e ele existe na 
medida em que nosso líder 
político é o governador Wil-
son Lima, enquanto o mesmo 
estiver no União Brasil, o ali-
nhamento continuará a existir. 

VDN - Rodrigo de Sá, hoje, 
é mais político ou mais téc-
nico? ou os dois conceitos 
andam juntos?

RDS: Eu tinha a falsa im-
pressão que um gestor evi-
dentemente técnico, não 
deveria se misturar com a 
política. A gente sempre tem 
essa visão de segregar essas 
duas características, porém 
eu percebi durante essa mi-
nha trajetória política, ainda 
que breve, que é importante 
ter técnicos dentro da política 
e vice-versa. 

Na minha opinião, a ges-
tão técnica precisa também 
de um viés mais político e 
aquele viés político partidá-
rio, nem sempre dessa forma. 
Onde todos nós somos seres 
políticos e precisamos ser 
enquanto sociedade e como 

tal devemos agir em qualquer 
esfera de atuação. 

A política precisa sim de 
um conhecimento mais téc-
nico, onde se faz necessário 
o conhecimento de rotinas 
administrativas, rotinas le-
gais e jurídicas, sociais. A 
população precisa de um 
olhar diferenciado, de um 
olhar transversal para as 
políticas públicas e quando 
se tem esse conhecimento 
técnico, creio que você tem a 
possibilidade de desenvolver 
um mandato e um exercício 
de uma maneira muito mais 
efetiva, mais exitosa, com 
resultados práticos na vida 
das pessoas. 

Eu creio que sim, tanto a 
política quanto a técnica po-
dem caminhar juntas e hoje 
o Rodrigo, continua sendo o 
“Rodrigo técnico/político” e 
continuará levando essas duas 
facetas para o dia a dia. 

VDN:  E quais são os planos 
futuros para o Progressistas 
para as eleições de 2024? Ha-
verá candidato a prefeitura 
de Manaus?

RDS: Como eu disse ante-
riormente, a missão primor-
dial do PP é voltar a ser um 
partido grande no estado do 
Amazonas, é trazer toda essa 
envergadura que ele possui 
em âmbito nacional que é gi-
gantesca, onde é o 4º maior 
partido dentro do Congresso 
Nacional, é o 2º partido em 
números de prefeitos e vere-
adores no Brasil inteiro. 

O resgate dessa credibilida-
de se torna primordial, para 
trazermos políticos de peso pra 
cá, não apenas isso, mas regi-
mentar pessoas que queiram 
ingressar na política, criar um 
ambiente fértil para os jovens, 
as mulheres, que tenhamos 
uma inclusão política e o PP 
sendo um partido competitivo, 
para entrar pra ganhar. 

Nosso desejo é montar uma 
chapa muito forte de vereado-
res para o interior e aqui na 
capital também, onde temos 
uma meta para eleições de 
prefeito no interior. 

Sobre eu me candidatar a 
prefeitura da capital, depende 
de uma série de fatores, de uma 
conjuntura e obviamente da 
orientação e diretriz do nosso 
governador Wilson Lima.

Rodrigo de Sá, Diretor 
Presidente do Detran/AM

‘Técnica 
e política 
podem 
caminhar 
juntos’

Ping-pong
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Chico Batata/TJAM

FIQUEM COM DEUS!
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Na segunda (31), foi um dia muito especial na Igreja da Graça, no 
Programa Show da Fé, gravado em Manaus, com a presença do 
missionário R.R. Soares, o prefeito de Manaus, David Almeida teve 
a honra de estar presente na igreja durante o culto. “A palavra de 
Deus dita pelo missionário, entra no coração das pessoas como uma 
flecha e funciona também de cura para todos”, disse David Almeida

A convite do Procurador-geral de Justiça, Alberto Nascimento o 
governador do Amazonas, Wilson Lima participou da abertura do 
15° Congresso do Ministério Público do Estado do Amazonas. Na 
ocasião foi agraciado com a Moeda Comemorativa pela passagem 
dos 131 anos do MP–AM, na ocasião reforçou a importância da 
atuação harmônica entre os poderes

O governador 
Wilson Lima 
e sua esposa 
Taiana 
Lima, com a 
aniversariante 
Tays Bezerra, 
irmã da 
Primeira Dama

Embaixador do Marrocos, Nabil 
Adghoghi ao lado do jornalista e 

colunista Fernando Girão, durante 
a Festa Nacional da República do 
Marrocos, no jantar oferecido as 

autoridades e convidados na sede 
da Embaixada

Presidente do TJAM, desembargadora Nélia 
Caminha Jorge, recebeu a “Moeda Comemorativa 
pela passagem dos 131 anos do Ministério Público 
do Estado do Amazonas”, em evento ocorrido no 
dia 26 de julho, na sede do MP–AM, em Manaus 

O advogado e empreendedor Felipe Belmonte 
celebrou seu aniversário de 70 anos, ao lado de 
sua esposa deputada Paula Belmonte e familiares. 
Somos amigos desde que tínhamos 15 anos, 
uma amizade sólida e de muita gratidão a Deus. 
Desejamos votos de felicidades e que Nosso 
Senhor Jesus Cristo continue lhes abençoando 
grandemente 

Presidente da OAB-AM, Jean Cleuter Mendonça 
celebrou se aniversário na quarta (02), ao lado de 
sua esposa Fernanda Mendonça, no All Nigth Pub

A médica ginecologista e obstetra 
Kátia Corrêa celebrou seu 

aniversário no sábado (29), em 
Ouro Preto – MG

A elegante Hebe Pereira durante 
evento na Todeschini

Secretário da 
Semulsp, Sabá 
Reis ao lado do 
presidente da 
ManausCult, 
Osvaldo Cardoso, 
durante o 2° 
esquenta do 
SouManaus Passo 
a Paço 2023, na 
Praça revitalizada 
do Jorge Teixeira

Prefeito de 
Manaus, David 

Almeida ao lado 
da secretário 

municipal de Saúde, 
Jaiza Fraxe durante 

a entrega da 
Unidade de Saúde 

revitalizada N – 03, 
na comunidade 

Alfredo Nascimento

Presidente do TJAM, desembargadora Nélia 
Caminha Jorge, entregou na quinta (27), o 
Prêmio Justiça de Qualidade – Selo Ouro, ao juiz 
Eliezer Fernandes Junior, titular da Infância e da 
Juventude Infracional, pelo cumprir das metas 
nacionais do Conselho Nacional de Justiça (CNJ)

Governador do Amazonas, Wilson Lima, acompanhado da primeira-
dama Taiana Lima, recebeu da Federação do Comércio do Amazonas, a 
Comenda da Ordem do Mérito Comercial

Vereador Diego 
Afonso ao lado 
do apresentador 
e colunista 
Sérgio Frota, na 
Artefacto

Presidente 
da OAB-AM, 
Jean Cleuter 

Mendonça 
celebrou seu 

aniversário em 
grande estilo 

no All Nigth 
Pub, sendo 

prestigiadíssimo 
por seus amigos 

que lotaram as 
dependências 

da casa. Na foto 
Edilane e Sérgio 

Frota com o 
aniversariante. 

Recebe os 
cumprimentos 

da Coluna

Isaias e Josilene 
Penha, no 

show do cantor 
Mauricio 
Manieri

Presidente da AFEAM, Marcos 
Vinicius Castro com a esposa, 

Wall Castro, durante o show do 
cantor Mauricio Manieri

Juíza Lucia Viana, 
presidente Luís 
Marcio Albuquerque, 
presidente do TJAM, 
desembargadora 
Nélia Caminha 
Jorge e Vanessa 
Mendonça de Souza, 
durante inauguração 
da nova sede da 
Amazon, com o 
nome da Desdor. 
Liana Belém Pereira 
Mendonça de Souza

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter
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Os cinco municípios que 
mais constituíram em-
presas em julho foram 
Manaus, Itacoatiara e 
Manacapuru

O mês de julho regis-
trou crescimento 
de 8% no núme-
ro de abertura de 

novas empresas no merca-
do local, em comparação 
ao mesmo período do ano 
passado, segundo dados do 
Governo do Amazonas, por 
meio da Junta Comercial do 
Estado (Jucea).

Ao todo, foram cons-
tituídos 728 novos em-
preendimentos, no tem-
po médio de 30 minutos. 
Segundo a Jucea, este é 
o menor tempo já regis-
trado pela autarquia em 
análises de processos de 
abertura. Os dados são 
do Sistema de Registro 
Mercantil (SRM), vincula-
do ao Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços. Entre 
os tipos empresariais mais 
registrados no Amazonas, 
no mês de julho, man-
tém-se líder no estado, a 
natureza jurídica de So-
ciedade Empresarial Li-
mitada. Esta modalidade 
é formada quando duas 
ou mais pessoas se unem, 
sendo esta baseada num 
contrato social, que ser-
ve para especificar todos 
os aspectos referentes às 
normas da empresa e ao 
capital social. O capital é 
dividido em cotas, com 
479 empresas.

Na sequência, está o tipo 
Empresário Individual, 
com 224 novos empreen-
dimentos. De acordo com 
a presidente da autarquia, 
Maria de Jesus Lins, a 
Jucea tem trabalhado e 

Pelo quarto mês consecutivo, Jucea reduz tempo médio na análise do processo de registro empresarial

AM fecha julho com crescimento 
de 8% na abertura de empresas

reduzir o tempo médio 
na análise do processo de 
registro empresarial. Atu-
almente, o empreendedor 
leva 30 minutos para ob-
ter a constituição de um 
novo empreendimento  
no estado.

Anteriormente, esse 
tempo era de 37 minutos, 
o que já tinha se tornado 
histórico para a autar-
quia.  Nos dados consoli-
dados pela segmentação 
de Classificação Nacional 
de Atividades Econômicas 
(CNAE), a segmentação de 

investido para consolidar 
e apresentar novas me-
lhorias nos serviços e nos 
atendimentos oferecidos 
pelo órgão, o que tem ge-
rado resultados positivos 
para o estado.

“Trabalhamos com pla-
nos de ações nos setores 
da Jucea, com o objetivo 
de fundamentar nossos 
serviços para que, com 
elas sejamos capazes de 
garantir, sempre, aos nos-
sos usuários uma base 
extremamente sólida e 
segura, além de dar o su-

porte necessário e atender 
com toda a segurança as 
demandas dos empresá-
rios”, afirmou.

No que diz respeito 
aos cinco municípios que 
mais constituíram empre-
sas em julho destacam-
-se Manaus (544 novas 
empresas), Itacoatiara e 
Manacapuru (15 cada), 
além de Humaitá (13) e 
Iranduba (11). Tempo mé-
dio e Segmentação

Pelo quarto mês conse-
cutivo, a Junta Comercial 
do Amazonas conseguiu 

AGENCIA BRASIL

serviços obteve 442 novas 
empresas no mercado, se-
guida do setor de comér-
cio com 235, e de 30 na 
segmentação de indústria.

Vale ressaltar que os 
bons resultados de aber-
tura de empresas não 
incluem os Microempre-
endedores Individuais 
(MEIs), que são consti-
tuídos, por meio do por-
tal do Empreendedor, do 
Governo Federal. Estes 
dados estão disponíveis 
para consulta no site  
da Jucea.
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Quem nunca fez gastos desnecessários?
Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Certamente, TODOS nós. 
Vou relatar alguns casos, tal-
vez até clássicos e conhe-
cidos, alguns, até bizarros. 
São diversos exemplos de 
gastos, que depois de um 
tempo resultaram em ar-
rependimentos e prejuízos. 

O intuito do artigo? É 
mostrar de forma leve e 
descontraída, situações 
que nos sirvam de exem-
plos para que não percamos 
nossas economias.

Comprar celulares de últi-
ma geração, CAROS e pagar 
em parcelas com prazo maior 
que o próximo lançamen-
to. Ou, que custam mais 
que X salários seus. Muita 
gente acaba caindo nessa. 
Por status e, poucas vezes 
por necessidade, fazem e 
criam um endividamento 
desnecessário, para poder 
“ostentar” por aí.

E um jovem, que tinha os 
dentes irregulares bem de-
salinhados e, tinha muita di-
ficuldade em limpá-los cor-
retamente? Durante muitos 

anos, ele foi regularmente ao 
dentista para que pudesse 
sempre fazer as limpezas 
corretas. Passados incríveis 
13 anos, ele conheceu uma 
moça que, se tronou sua 
esposa. E, adivinhem: ela era 
ortodontista e, resolveu de 
forma simples e bem mais 
barata, colocou no espo-
so, aparelho ortodôntico e, 
com isso, os dentes fica-
ram alinhados e, os gastou 
frequentes com limpeza e 
higienização, diminuíram 
consideravelmente.

Um outro, garoto novo, 
começou a “investir” em 
marketing de rede. Fez um 
investimento inicial peque-
no e, teve retorno. Fez ou-
tro, um pouco maior e, 
teve retorno. Acreditando 
no “milagre” econômico, 
investiu uma boa quantia, 
inclusive convenceu ou-
tros (seu pai e até seu 
avô) a investirem também. 
Passados alguns meses de 
fartura, começaram a não 
receber mais os “resulta-

dos”, não conseguiam res-
posta do “líder” e, acabaram 
amargando um prejuízo fi-
nanceiro considerável.

E o empréstimo bancário 
para casar? Aconteceu com 
um casal de conhecidos. O 
valor foi bem alto e expressi-
vo. Casamento durou apenas 
2 anos e eles continuaram 
pagando e, discutindo so-
bre os “exageros” da festa 
de casamento que haviam 
contratado. O pior, é que um 
deles, tempos depois, aca-
bou encontrando o “novo 
amor da sua vida”, casou-
-se e, continuou a pagar o 
empréstimo inicial.

O filho de um cliente da 
consultoria, economizou 
uma determinada grana 
do seu primeiro emprego 
e, comprou o tão sonha-
do notebook gamer “ultra 
super mega power”. Ficou 
sem nenhuma reserva, pois 
obviamente, comprou par-
celado. Não conseguia sair 
e, nem bancar nada além do 
que pagar as prestações da 

compra, quando de repente, 
deu um problema, por mal 
uso e, o valor do reparo, era 
quase o valor do produto.

Tem diversos casos, da 
compra do carro financia-
do, que no final das contas, 
para quem conseguiu pagar 
tudo, pagou quase 3 carros 
iguais. Seja por status ou 
desconhecimento do seu 
potencial financeiro paga-
dor, é necessário analisar 
muito bem o veículo que 
está comprando. Tem gente 
que compra um “carrão” e, 
não consegue nem manter o 
carro (pagar suas manuten-
ções, o IPVA). Outros, não 
conseguem arcar com os 
custos da própria locomoção 
(combustível) que, por não 
ter analisado no momento 
da compra o consumo, se 
deparam com elevados va-
lores na hora de abastecer. 
Não analisaram sequer sua 
rotina, horários de rush e, 
que acabam fazendo ter um 
maior consumo.

Uma moça me contou 

uma vez, que na crença de 
conhecer seu “príncipe en-
cantado”, pois já “namo-
ravam” via online a algum 
tempo, comprou passagens 
para que ele fosse até sua 
cidade visitá-la e, finalmente 
conhecê-la. Além da passa-
gem aérea, reservou hotel 5 
estrelas por 7 dias, que seria 
o tempo que o “príncipe” 
ficaria na cidade. Comprou 
roupas novas, na data da 
“chegada” dele, passou uma 
tarde no salão dando aque-
la caprichada. À noite, se 
dirigiu ao aeroporto para 
buscá-lo, levou até um ur-
sinho de pelúcia. Resultado? 
Ela está esperando até hoje, 
ele desembarcar do avião.

Eu mesmo, por empol-
gação a época (anos 2000), 
comprei meu primeiro ae-
romodelo básico. Fiz, cur-
so, comecei a fazer voos 
mais longos e, depois, os 
sonhados “voos solo”, sem 
o instrutor. E o que aconte-
ce? Desastre. Sempre. Avião 
se espatifou. Não satisfeito, 

mandei arrumar e, voltei a 
atividade. Caiu outras vezes, 
com certeza. Mas, insistente 
e já “experiente” na arte 
do aeromodelismo, comprei 
uma maior e menos amador. 
Logico, que mais caro tam-
bém.  Depois de algumas 
quedas reparáveis, veio a 
definitiva. Analisei bem e, 
achei melhor deixar essa 
brincadeira cara e, que nada 
combinava com minha falta 
de coordenação motora.

A vida as vezes nos prega 
peças, que acabam custan-
do muito caro. Esses, foram 
alguns exemplos de situa-
ções, que realmente acon-
teceram. Certamente, vocês 
devem conhecer alguém que 
tenha passado por situação 
similar, inclusive, você. Este-
jamos atentos para sempre 
pensar com o BOLSO e, saber 
tudo sobre no que e porque 
estamos gastando determi-
nado valor.

Fez sentido para você? 
Gostou? Segue nossa con-
sultoria no Instagram.

@a.reys_consultoria

Bradesco 
avalia reduzir 
juros em todas 
as linhas de 
crédito

NEGÓCIOS

O presidente do Bradesco, 
Octavio de Lazari Junior, 
disse nesta sexta-feira, 4, 
que o banco está avaliando 
repassar o corte na Selic 
anunciado na quarta-feira, 
2 (de 13,75% para 13,25% 
ao ano), aos empréstimos. 
Ele disse que ainda não há 
uma decisão, mas que, nas 
linhas em que houver espa-
ço, o banco fará a redução 
das taxas.

“Estamos avaliando (re-
duzir os juros) em todas 
as linhas de crédito”, disse 
Lazari. Segundo ele, o ban-
co está revendo “linha por 
linha”. “Nas que tivermos 
oportunidade, vamos redu-
zir”, afirmou o executivo.

Na quinta-feira, 3, o Itaú 
Unibanco informou que re-
passará o corte dos juros às 
linhas de crédito pessoal. 
Na quarta-feira, Banco do 
Brasil e Caixa Econômica 
Federal (CEF) informaram 
ter reduzido os juros de 
diferentes linhas de cré-
dito. Lazari disse também 
que o crédito rotativo dos 
cartões ainda está em dis-
cussão entre os bancos, o 
Ministério da Fazenda e o 
Banco Central.

Octavio de Lazari Junior disse que 
ainda não há uma decisão.

DIVULGAÇÃO
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Brasil e Mundo O documento que garante o concurso 
público altera as portarias que estabe-
lecem diretrizes e normas.

CONCURSO PÚBLICO

A medida foi publicada 
no Diário Oficial desta 
sexta-feira (4)

Até o dia 25 de se-
tembro, 17 unida-
des de pesquisa 
e a administração 

central do Ministério da Ci-
ência, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI) deverão lançar 
os editais para a realização 
do concurso público que 
vai oferecer 814 vagas para 
pesquisadores, tecnologis-
tas e analistas em Ciência 
& Tecnologia. A medida foi 
publicada no Diário Oficial 
desta sexta-feira (4).

O documento que garante 
o concurso público altera as 
portarias que estabelecem 
diretrizes, normas e proce-
dimentos para a realização 
dos concursos públicos para 
criar 253 cargos de pesqui-
sador, da carreira de Pesqui-
sa em Ciência e Tecnologia, 
265 cargos de tecnologista, 
da Carreira de Desenvolvi-
mento Tecnológico e 158 
cargos de analista em Ciên-
cia e Tecnologia, da Carreira 
de Gestão Planejamento e 
Infraestrutura em Ciência e 
Tecnologia, além de 100 va-
gas para o cargo de analista 
em Ciência e Tecnologia da 
carreira de Gestão, Planeja-
mento e Infraestrutura em 
Ciência e Tecnologia. 

Unidades de Pesquisa
Os 714 cargos das Uni-

dades de Pesquisa serão 
distribuídos entre o Cen-
tro Brasileiro de Pesquisas 
Físicas (CBPF), o Centro de 
Tecnologia da Informação 
Renato Archer (CTI), Cen-
tro de Tecnologia Mine-
ral (CETEM), o Centro de 

Fachada do ministério do Desenvolvimento Regional e Ciência, Tecnologia e Inovação.

Governo Federal realiza concurso 
público com mais de 800 vagas
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Tecnologias Estratégicas 
do Nordeste (CETENE), o 
Centro Nacional de Mo-
nitoramento e Alertas de 
Desastres Naturais (CEMA-
DEN), o Instituto Brasileiro 
de Informação em Ciên-
cia e Tecnologia (IBICT), o 
Instituto Nacional da Mata 

Atlântica (INMA), o Instituto 
Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (INPA), o Insti-
tuto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE), o Instituto 
Nacional de Pesquisas do 
Pantanal (INPP), o Institu-
to Nacional de Tecnologia 
(INT), o Instituto Nacio-

nal do Semiárido (INSA), 
o Laboratório Nacional de 
Astrofísica (LNA), o Labo-
ratório Nacional de Com-
putação Científica (LNCC), 
o Museu de Astronomia e 
Ciências Afins (MAST), o 
Museu Paraense Emílio Go-
eldi (MPEG) e o Observató-

rio Nacional (ON).

Administração Central
Na administração central 

do MCTI, em Brasília, 100 
vagas ofertadas serão para 
nível superior e deverão ter 
edital publicado até o dia 
25 de setembro deste ano.

Mulher morre 
após beber 
dois litros de 
água

EUA

Uma mulher, de 35 anos, 
morreu depois de ter in-
gerido quase dois litros 
de água em menos de 20 
minutos, no estado norte-
-americano de Indiana.

A história foi revelada 
nesta quinta-feira (3) pelo 
New York Post, que conta 
que Ahsley Summers apro-
veitou o fim de semana para 
ir com o marido e os dois 
filhos até ao Lago Freeman. 
Sentindo-se desidratada, 
e dadas as temperaturas, 
que rondavam os 30º C, 
segundo as publicações 
norte-americana, a mulher 
começou a beber água.

“Alguém disse que ela 
bebeu quatro garrafas 
de água em 20 minutos”, 
contou à imprensa norte-
-americana o irmão da 
vítima, Devon Miller. O 
familiar destacou que essa 
é a quantidade que se 
deve ingerir durante um 
dia - e que esta o teria 
feito numa questão de 
minutos. Segundo relato, 
pouco tempo depois, a 
mulher começou a sentir 
tonturas e dor de cabeçae 
ao chegar em casa, des-
maiou. Apesar de ainda ter 
sido levada para o hospi-
tal, a mulher não resistiu 
e acabou morrendo.

A família teria ficado em 
choque ao ser informada 
de que a morte aconte-
ceu por uma intoxicação 
com água. A intoxicação 
com este líquido acon-
tece quando o mesmo é 
consumido de forma ex-
cessiva num curto espaço 
de tempo, algo que acaba 
por interferir no equilíbrio 
do corpo, resultando, por 
exemplo, em baixos níveis 
de sódio no sangue.

PF agiliza atendimento 
a refugiados em SP

A Polícia Federal (PF) 
começou nesta sexta-
-feira (4), em São Paulo, 
uma operação para facili-
tar e agilizar o acesso ao 
atendimento prestado a 
pessoas refugiadas, so-
licitantes de refúgio e 
imigrantes em situação 
de vulnerabilidade. O 
foco situa-se nos servi-
ços específicos de regu-
larização documental. O 
trabalho é resultado de 
uma parceria com ins-
tituições de referência 
do terceiro setor e que 
prestam atendimento 
gratuito, orientação e 
encaminhamento para 
regularização migratória 
com data marcada na PF. 
A Operação Horizonte se 
estende até o dia 20 de 
outubro e prevê atendi-
mento para solicitação 
de refúgio, renovação 
de protocolo, registro 
de refugiado reconheci-
do pelo Comitê Nacional 
para os Refugiados (Co-
nare) e solicitação de Do-

Adolescente é esfaqueado em escola
Em Pernambuco, um 

adolescente foi esfaque-
ado por outro jovem na 
Escola de Referência em 
Ensino Médio Herculano 
Bandeira e encontra-se 
internado. O caso ocor-
reu na quinta-feira (3), 
e teve confirmação da 
Secretaria de Educação e 
Esportes de Pernambuco 
hoje. De acordo com as 
testemunhas que pre-
senciaram o fato, infor-
maram que o agressor 
estava com um canivete 
na instituição. Mediante 
ao ocorrido a polícia e a 
Secretaria de Educação 
de Pernambuco intervi-
ram sobre o caso. Ambos 
os jovens não tiveram os 
nomes divulgados entre-
tanto possuem a faixa etá-
ria de 15 anos. A vítima foi 
atingida no ombro e foi 
encaminhada para uma 
Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA) e logo em 
seguida transferida para 
um hospital de Recife e 
segue internado. As au-
toridades encaminharam 
o jovem agressor para a 
delegacia, onde ele ficará 

à disposição da polícia 
para os devidos proce-
dimentos cabíveis.

De acordo com a Polí-
cia Militar “vem desen-
volvendo um trabalho no 
âmbito escolar através da 
realização de palestras 
como forma de combate 
à violência nas escolas”. 

OPERAÇÃO HORIZONTE

Mulher sofre 
choque térmico

ESPANHA

Uma mulher de 40 anos 
morreu, nesta sexta-feira 
(4), enquanto tomava ba-
nho na praia de Perche-
les, em Múrcia, Espanha. 
A mulher foi vítima da 
síndrome de imersão. 
O alerta foi dado pe-
las 18h35 quando uma 
equipe de salvamento 
tentava resgatar a mu-
lher da água do mar, 
revela o ‘20 Minutos’. 
Três socorristas retiraram-
-na inconsciente da água, 
tendo sido realizadas ma-
nobras de reanimação 
cardiopulmonar, quer pe-
los socorristas, quer por 
médicos que chegaram 
mais tarde ao local numa 
ambulância. Contudo, a 
vítima não sobreviveu.

A mulher sofreu uma 
síndrome de imersão, isto 
é, um choque térmico que 
pode causar a morte sú-
bita de uma pessoa após 
a imersão em água muito 
fria, geralmente devido a 
parada cardíaca.

cumento Provisório de 
Registro Nacional Migra-
tório (Dprnm); emissão 
de segunda via de Cartei-
ra de Registro Nacional 
Migratório (Crnm) ; soli-
citação de autorização de 
residência e prorrogação 
de prazo para nacionais 
de países do Mercosul  
e Venezuela.

Operação Horizonte vai até o dia 
20 de outubro.

Outro caso semelhante
Em Goiás, um ataque em 

uma escola, deixa duas 
alunas feridas e o agres-
sor foi um adolescente de 
13 anos. O caso ocorreu 
dia onze de abril deste 
ano e segue nas mãos da 
polícia do estado  para 
medidas cabiveis.

PERNAMBUCO

Adolescente de 15 anos é esfaqueado na escola.

AGENCIA BRASIL
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Amor de Laís e Thiago

Mª Eugenia e André 
Catunda, Bruna e André Dias

Glória e José 
Cavalcanti

Laís, a filha de Lamisse e Andress Cavalcanti, e Thiago, filho de Eliza e Ro-
naldo Jackmonth, se casaram na Igreja Católica Sagrada Família, depois 
as famílias receberam os 170 convidados no Restaurante Alentejo...que 

foi toda transformado pela Fabiana Bandeira de Melo, executado pelas 
meninas do Bandeirão Eventos. Ficou lindo, não tinha mais onde colocar 
flores e ficus. Nas mesas tinham candelabros de prata, altos e cheios de 
flores. O cerimonial foi da Lena Souza Lima, Laís estava de Lucas Anderi, o 
jantar esplendoroso, claro! A pista bombou com os shows do Daniel Trin-
dade e do John Veiga. Agora! Os votos dos noivos foi de comover, lágrimas 
furtivas de felicidades saíram dos corações da maioria. Foi lindo e emocio-
nante, foi muito divertido e Laís e Thiago estavam radiantes de amor. 

 

Maza Lopes mazalopes@aol.com

Andreza e Josué 
Claudio de Souza Neto

Eliza e Ronaldo 
Jackmonth

Lamisse e Andrews 
Cavalcante

Marina e Gabriel 
Jackmonth

Patrícia e Rafael 
Jackmonth

Ludmila e Daniel 
Pinheiro

Eline Marques Pinto, Eliane 
Laredo e Anne Cavalcante Eduardo Benzecry

André Yoshida e 
Lorena Daou

Lenir e Ruben Lozano Andrea e Alexandre Braga Taiko e José Fernandes Jr_
Rafaella e Rodrigo 

Cardoso
Os Said, Tatiana, Mario Neto, Claudia, 

Nonato e Anete

Laís e Thiago

Ruiter, Gisele, Lorenzo, Micaela 
Rezende e Paulo Jakurski

As Said, Socorro e Charife

Enzo e Dilan Cavalcanti Laiana e Moacir MotaIzabella e Alexandre AleMariah e Rafael Frota

Jaqueline Benzecry, Sheila Benchmol, 
Laila Garcia e Sandra Desideri Tereza Cristina e Muni LourençoMara e Teófilo Said NetoSalime e David Oliveira

Samia Said 

Kiko, Laila, Matheus e 
Micaela Garcia



Cultura

Pela primeira vez no Norte 
do país, o Circuito Urbano 
de Arte (Cura) transfor-
ma empenas e fachadas 

laterais de edifícios do Centro 
de Manaus em “telas gigantes”.

O Circuito aqui ganhou o 
nome de Cura Amazônia e já 
realiza intervenções artísticas 
nas paredes dos edifícios Rio 
Madeira e Cidade de Manaus 
(rua Costa Azevedo e avenida 
Eduardo Ribeiro, respectiva-
mente) assinadas pelos artis-
tas visuais Denilson Baniwa e 
Olinda Silvano

As pinturas poderão ser 
acompanhadas a partir do mi-
rante montado pelo Cura, na 
lateral do Teatro Amazonas, no 
Largo São Sebastião, que pro-
porciona uma visão privilegiada 
das duas construções. 

Valorização 
O secretário Marcos Apolo 

Muniz, titular da pasta de de 
Cultura e Economia Criativa, 
ressalta a satisfação de rece-
ber essa importante iniciativa, 
destacando a referência do 
que o estado vem fazendo em 
relação às artes visuais e ao 
diálogo com os trabalhadores 
da cultura, sobretudo com in-
tervenções urbanas.

Circuito Urbano de Arte 
aqui ganhou o nome 
de Cura Amazônia 

“A exemplo de Parintins, com a 
Galeria Cidade Aberta durante o 
Festival Folclórico, até a fachada 
do próprio Bumbódromo, com 
obras dos artistas Pito Silva e 
da dupla Curumiz. Em Manaus, 
com o Festival de Cultura Urba-
na. São ações que a gente acaba 
realizando e valorizando esse 

potencial que envolve essa lin-
guagem artística, bem como as 
comunidades periféricas”, disse 
o secretário. 

Cultura
Responsável pela empena do 

prédio Cidade Manaus, o artista 
visual e curador Denilson Baniwa 

retorna a Manaus para dar ‘vida’ 
ao seu trabalho. Nascido no 
município de Barcelos (distan-
te 399 quilômetros da capital), 
Denilson conta que recebeu o 
convite do Cura Amazônia com 
muita alegria. 

“Já havia trabalhado no Cura 
de Belo Horizonte (MG), mas 

com uma bandeira. Agora, com 
a chance de pintar um prédio, é 
muito legal voltar ao meu estado 
e fazer uma arte que representa 
não apenas a minha cultura 
Baniwa, mas também a cultura 
amazônida”, revela Denilson. 

Ainda de acordo com o artista, 
a inspiração para a sua obra – 
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A história que existe por 
trás de cada garrafa é má-
gica, porém, para aqueles 
não iniciados ou melhor, 
não habituados ao mun-
do do vinho podem ter 
também algumas dúvidas 
que muitas das vezes o faz 
escolher um outro tipo de 
bebida pelo receio de fazer 
uma escolha “errada”.

Mas calma, todo esse ri-
tual que vemos comumente 
podem e devem ser simpli-
ficados, pois aquela aura de 
bebida sofisticada e com-
plexa, deve ser limitada e 
poucos e raros momentos.

Vinho é vida e vida “to-
mamos” todos os dias.

Vamos simplificar?

O Início
Nosso paladar brasileiro 

culturalmente e comprova-
damente é um pouco mais 
doce do que a maioria dos 
países, reconhecemos isso 
através de nossas comidas, 
sobremesas e também nas 
bebidas sejam alcoólicas 
ou não.

Por isso a grande maio-
ria da população que quer 
tomar um vinho inicia pelo 
famoso vinho suave, que 
em sua maioria, tem um 
residual de açúcar bem su-
perior ao vinho seco.

Mas às vezes, você tem 
um namorado “bebedor de 
cerveja,” mas quer degustar 
um vinho no restaurante, 

ter todo aquele ritual de 
abrir uma garrafa, compar-
tilhar a bebida, num am-
biente romântico. Mas ele 
insiste na cerveja. Você se 
decepciona e acaba pedin-
do apenas uma taça. Como 
fazer com que ele possa 
gostar de vinho para que 
vocês partilhem esses mo-
mentos juntos?

Ou então sua esposa bebe 
vinho, mas só gosta de 
“vinho suave”, ou seja, “do-
cinho”. Então, quando abre 
uma garrafa de um rótulo 
seco, ela dá apenas uma 
“bicadinha” e você se vê 
obrigado a consumir todo 
o resto da bebida sozinho. 
Ela só acompanha verda-
deiramente quando você 
abre um Vinho do Porto ou 
algo do gênero. Como fazer 
com que ela desenvolva um 
paladar “mais maduro” para 
o vinho e possa apreciar 
algo além do “suave”?

Os Primeiros Passos
Comece por algo “fácil”!! 

Nada nesse primeiro contato 
se aventurar em um vinho 
mais complexo como Bru-
nellos, Barolos, vinhos bar-
ricados por longos períodos 
ou de uvas muito tânicas.

Quando falo do “fácil”, me 
refiro a algo leve, “vinhos 
de sede”, que se bebem 
facilmente, quase um suco, 
com boa acidez, frutado, 
corpo sutil. 

A escolha das Uvas
Num primeiro momen-

to, jogue na defesa, não 
invista muito em algo que 
é completamente desco-
nhecido para você, mas, 
Vinhos extremamente ba-
ratos e de qualidade duvi-
dosa podem, na verdade, 
fazer com que você perca 
completamente o gosto 
pelo vinho devido às ex-
periências ruins. Ninguém 
volta a provar algo ruim, 
não é mesmo?

No começo, escolha vi-
nhos elaborados com ape-
nas uma uva, os “varietais”, 
para treinar seu paladar 
com as características da-
quela casta.

Brancos leves, recomen-
damos Chardonnay, Sau-
vignon Blanc e Pinot Gri-
gio que vão combinar muito 
bem com pratos leves como 
frango, peixes, frutos do mar 
e até mesmo massas com 
molhos mais delicados.

Mas se você, como eu, 
tem uma queda pelos tin-
tos, recomendaria um inicio 
com uvas como Pinot Noir, 
Gamay, Tempranillo, Gar-
nache e Merlot.

São ótimas opções bem fru-
tados, com taninos amansa-
dos e que lhe proporcionarão 
uma excelente experiencia.

Observe a Temperatura Ideal
Um dos fatores primor-

diais na melhor experiencia 

é o CONTROLE DA TEM-
PERATURA de serviço do 
vinho.

Uma bebida quente de-
mais pode ser desagra-
dável, exalar álcool, pare-
cer pesada em boca. Da 
mesma forma, um vinho 
muito gelado pode parecer 
muito adstringente, insos-
so, amargo. Cada estilo de 
vinho tem uma faixa de 
temperatura em que me-
lhor se revela.

Mas de modo geral, po-
demos considerar as se-
guintes informações:

- Espumantes 6-10°
- Brancos leves e médios 

e Roses 7-10°
- Brancos encorpados 

(passagem por madeira): 
10-13°

- Tintos leves 13°
- Tintos médios e encor-

pados 13-18°

Dicas infalíveis
- No começo, escolha vi-

nhos elaborados com ape-
nas uma uva, os “varietais”, 
para treinar seu paladar 
com as características da-
quela casta.

- Nos passos seguintes, 
compre vinhos de uvas de 
diferentes intensidades e 
deguste-os, notando as 
particularidades de cada 
um.

- Você pode degustar dois 
exemplares de uma mesma 
uva produzida em regiões 

diferentes, um Chardonnay 
norte-americano e um fran-
cês, por exemplo.

- Aquela sensação de 
“madeira na boca”, de 
adstringência, pode ser 
desagradável para quem 
está começando. Por isso, 
escolha vinhos com menos 
taninos.

- Os vinhos do Novo Mun-
do, geralmente, podem ser 
bem aceitos pelos apre-
ciadores novatos, porque 
costumam ser elaborados 
para agradar ao novo con-
sumidor.

- Para uma experiência 
melhor, sirva sempre ape-
nas um terço da taça.

- Fique de olho na Tempe-
ratura ideal de cada vinho.

Dicas de Rótulos para 
inciar

Abaixo, separei alguns ró-
tulos ideais para você iniciar 
sua jornada. São exempla-
res fáceis de beber e de 
combinar, mas que garan-
tem experiências sensoriais 
marcantes!

Estes rótulos você encon-
tra na @DSMVINHOS

Indomita Sauvignon 
Blanc – Vale Central – Chile 
R$69,00

Vinho varietal fresco e jo-
vem. Trata-se de um vinho 
de cor amarelo brilhante 
com tons de verde oliva. 
Possui aromas de flores 
brancas e no paladar pos-

sui uma acidez equilibra-
da. É um Sauvignon Blanc 
simples e fácil de ser des-
frutado.

Ola Po Chardonnay – Vale 
do Curicó – Chile R$79,00

Um Chardonnay chileno 
de bastante tipicidade, com 
aroma fresco, de notas cí-
tricas como limão siciliano 
e maçã verde. Com um re-
frescante final.

Ola Po Merlot – Vale do 
Curicó – Chile R$79,00

Um Merlot chileno jovem, 
sem passagem por madeira, 
com destaque para as seu 
aroma frutado com notas 
de mirtilo e ameixa.

Faustino Rivero Tempra-
nillo – La Mancha – Espanha 
R$79,00

De cor rubi intenso, seu 
aroma apresenta notas in-
tensas de frutas vermelhas 
maduras e elegantes tons 
balsâmicos. Na boca é um 
vinho poderoso, redondo, 
com taninos suaves e ma-
duro, com final longo e 
frutado.

Perereca do Monte Tinto 
– Portugal R$90,00

Elegante e frutado, este 
vinho é um blend de uvas 
de 3 regiões importantes 
de Portugal. Boa estrutura 
e muita elegância.

Agora com essas suges-
tões já sabem por onde 
começar.

Um abraço, um brinde 
e até a próxima!!

Como começar a beber vinho?? 

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

MARCIO JAMES/SEC

Emepenas e fachadas laterais de prédios do Centro se transformam em telas gigantes

que a princípio será batizada 
de ‘Piracema’ – se deu a partir 
da conversa com a curadoria 
do projeto. 

“Quando recebi o convite, fo-
mos conversando e informaram 
que o tema iria girar em torno 
dos rios, dessa natureza mais 
fluvial. Então, fiquei pensando 
em como falar sobre a Ama-
zônia a partir dos rios. E claro, 
né, vindo de origem indígena, a 
alimentação básica indígena e 
amazônica é o peixe, que antes 
da chegada dos europeus, era 
a base de alimentação do povo 
amazônico”, detalha ele.

Retrato de um povo
O edifício Rio Madeira, por 

sua vez, ganha cor pelas mãos 
de Olinda Silvano, tecelã, mu-
ralista amazônica que é uma 
importante liderança do povo 
Shipibo-Konibo, da comunida-
de de Cantagallo, em Lima, no 
Peru. Com a obra ‘Cosmo e 
Energia Amazônica’, a artista 
retrata a cultura e os costumes 
de seu povo.

Por meio da arte Kené, uma 
técnica ancestral caracterizada 
por suas linhas e padrões geo-
métricos, a muralista representa 
a cosmologia, a tradição e a 
estética indígena dos Shipibo-
-Konibo, interpretados através 
dos rituais com Ayahuasca e Piri 
Piri. Seu trabalho como artista 
contemporânea é uma trajetória 
de três décadas, reconhecida 
internacionalmente com expo-
sições e workshops no Peru, 
Canadá e Espanha, por exemplo.

Segundo ela, a obra de Ma-
naus é a maior que já assinou 
e, para isso, contou com a co-
laboração de uma equipe de 
artistas, entre os quais, o filho 
Ronin Koshi. Olinda explica que 
a obra expressa o caminho de 
seus ancestrais, com os rituais 
de cura que contribuíram para 
o crescimento com muita força, 
energia e conhecimento. 

Cura: Edifícios de Manaus 
viram telas gigantes
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Esportes

Maior competição de 
futebol americano da 
América Latina, a Liga 
BFA reúne 30 times de 
todo o Brasil

Daniel Boechat

A 5ª edição da Liga Brasi-
leira 1XBET de Futebol 
Americano (Liga BFA) 
começa no domingo 

(6) para o Manaus Futebol Ame-
ricano. Às 14h, o time ama-
zonense recebe o Vingadores 
(PA) no campo do SEST/SENAT, 
localizado na avenida Autaz 
Mirim, bairro Jorge Teixeira, 
zona leste da capital.

Considerada a maior com-
petição de futebol americano 
da América Latina, a Liga BFA 
reúne 30 times de todo o Brasil. 
Eles são divididos em cinco 
conferências, que delimitam 
confrontos regionais na pri-
meira fase. O início do torneio 
aconteceu ainda em julho, com 
jogos das conferências Centro-
-Oeste, Sul e Nordeste. 

O atual 
campeão e 
p r i n c i p a l 
equipe no 
cenário na-

Manaus estreia na Liga BFA com a reedição da última final de Conferência Norte.

dores é a atual campeã da 
Conferência Norte da Liga, com 
vitória sobre o Manaus, mas 
perdeu duas decisões para o 
time da casa: a Copa Norte, em 
2017 e a final de Conferência 
da Liga BFA, em 2019. 

O head coach Rodrigo Rios, 
de 34 anos, destaca que há 
sentimento de revanche.

“Acredito que o esporte sem-
pre nos dá revanches e pontos a 
melhorar. Não vejo muito pelo 
lado da derrota, qualquer situ-
ação é um aprendizado e uma 
maneira de profissionalizar me-
lhor meu trabalho. Agora é outra 
oportunidade para isso, então 
claro que é uma mentalidade de 
revanche e de que o processo 
que estamos passando tenha o 
impacto que queremos”, afirma 
o treinador mexicano.

Com mais de uma década de 
experiência como treinador de 
futebol americano, Rios acu-
mula passagens por ao menos 
nove equipes, dentre brasileiras, 
mexicanas e italianas. 

A caminho da segunda tem-
porada como head coach do 
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Manaus, ele destaca a mudan-
ça de mentalidade em relação 
ao trabalho e prega respeito  
ao processo.

“No primeiro ano consegui-
mos a implementação da cul-
tura, do processo disciplinar e 
minha forma de trabalho. Hoje, 
conseguimos uma mudança 
radical na equipe, caminhamos 
realmente na mesma linha de 
trabalho, o que nos faz acredi-
tar nos objetivos traçados. To-
dos queríamos conseguir coi-
sas grandes no primeiro ano, 
mas é um processo. Queremos 
dar um passo maior, me sinto 
confiante, confio na equipe e 
neste domingo, é um bom mo-
mento para demonstrar tudo 
que estamos construindo”, es-
clarece Rodrigo Rios.

Reforços para a Liga BFA
De olho na retomada do 

título da Conferência Norte 
da Liga BFA, o Manaus anun-
ciou reforços para compor o 
elenco, que atualmente conta 
com 56 atletas. 

Para o time de ataque, as no-

vas aquisições foram o running 
back Carlos Medeiros, ex-Itajaí 
Almirantes (SC) e o norte-ame-
ricano Nicholas Cade, que pode 
atuar também na defesa e no  
time de especialistas.

Além deles, o clube anunciou 
os jogadores de linha ofen-
siva o gaúcho Claiton Lima, 
ex-Almirantes; Luís Claudio, ex-
-Espectros e Piratas, do Nor-
deste; e Marcos Guerra “Turtle”, 
ex-Galo FA (MG).

Para a defesa, chegaram 
os linebackers Igor Rego, ex-
-Vingadores, Felipe Brandão, 
ex-Cavaliers (AM) e o norte-
-americano Jordan Zilbar, bem 
como o defensive back André 
Cox Jr., ex-Gama (DF). 

Para fechar os reforços, o Ma-
naus anunciou ainda Andrew 
Bernardini, que atua como de-
fensive back, linebacker e coor-
denador defensivo, considera-
do uma das referências do país.

“Nossa equipe vem treinando 
há quatro meses em conjunto, 
criando irmandade com a che-
gada de novos atletas, a cultura 
vem fortalecendo e minha ex-
pectativa é da gente fazer um 
bom jogo. Vamos controlar o 
que podemos controlar, se ven-
cermos a batalha com nós mes-
mos, o resultado é a vitória [no  
domingo]”, afirma Bernardini.

Mentalidade e disputas 
acirradas

Vindo da Europa para auxi-
liar na estruturação defensiva 
do Manaus, Andrew Bernardi-
ni tem passagem pela seleção 
brasileira da modalidade. 

Ele ressalta que a chegada 
de estrangeiros na Conferência 
Norte ajuda a elevar o nível 
competitivo e espera confron-
tos disputados em 2023.

“Houve mudanças defensi-
vamente, tanto na questão de 
reforços, quanto em ideologia 
e filosofia. A defesa está diver-
sificada, híbrida e estrategica-
mente, tem muitas variedades. 
É uma defesa simples, rápida 
e o que eu quero é um ‘arroz 
com feijão’ bem feito, que é 

Manaus estreia na Liga Nacional de 
Futebol Americano de olho em título

Ramon Menezes visita Cidade do Galo

PEDRO SOUZA/ATLÉTICO MG

Ramon Menezes (à direita) visita o 
Atlético (MG) em série de viagens a 
clubes e estádios brasileiros

Em mais uma etapa da 
turnê de visitas aos está-
dios e clubes brasileiros, o 
técnico das Seleções Bra-
sileiras Sub-20 e Olímpica, 
Ramon Menezes, realizou, 
na sexta-feira (4) uma visita 
técnica à Cidade do Galo, 
em Belo Horizonte (MG). 

Menezes conheceu toda 
a estrutura do CT do Atlé-
tico Mineiro, visitou os 
departamentos e acompa-
nhou os treinos da equi-
pe sub-20 e profissional  
do Galo. 

Roteiro de visitas
Durante a visita, o treina-

dor conversou com o ge-
rente geral das categorias 
de base, Erasmo Damiani, o 
diretor de futebol, Rodrigo 
Caetano, com o diretor mé-
dico, Rodrigo Lasmar, além 
de ter mantido contatos 
informais com a comissão 
técnica de Felipão e com 
o elenco atleticano.

Ramon falou sobre o ro-
teiro de visitas técnicas que 

TURNÊJOGOS UNIVERSITÁRIOS

Basquete brasileiro na final 
contra a República Tcheca

Em partida dos Jogos Mun-
diais Universitários de Verão, 
realizados em Chengdu, na 
China, na sexta-feira (4) a se-
leção brasileira de basquete 
dominou o jogo contra os 
EUA, fechando o duelo em 
95 a 82. 

Com o resultado, o Brasil 
enfrenta a República Tcheca 
no domingo (6)

Domínio brasileiro
O Brasil mostrou domínio 

desde o começo e foi am-
pliando a vantagem, che-
gando a abrir 13 pontos de 
diferença. Fechou o segundo 
quarto com 50 a 37. 

Os americanos chegaram a 
esboçar reação, mas o Brasil 
reagiu e fechou a partida em 
95 a 82. 

A equipe vinha de vitórias 
contra China, Taiwan e Li-
tuânia na fase de grupos e 
Romênia na quartas de final.

Campeões dos Jogos
Os Jogos Mundiais Uni-

está fazendo pelo país e 
agradeceu a hospitalidade 
recebida do Atlético-MG.

“Essa visita a todos os 
clubes já faz parte do nosso 
processo de trabalho. Eu 
estou tendo a oportunida-
de de vir aqui no Atlético, 
como fiz na passagem por 
São Paulo, fazendo uma 
visita em todos os clubes 
de São Paulo. Depois fui 

Seleção comemora ida à final

para Porto Alegre (RS), de 
lá para Curitiba (PR) e ago-
ra chegando em Minas. É 
muito bom estar aqui, sem-
pre fui muito bem recebi-
do. Foi muito produtivo 
ver também os processos 
da base, conversar com o 
Damiani, que é um cara 
espetacular e que está me 
abrindo as portas aqui no 
clube”. declarou Ramon, 

versitários de Verão estão 
em sua 31ª edição e até 
hoje apenas seis seleções es-
tão no elenco de campeãs  
da competição.

Os EUA levaram 15 troféus 
para casa, seguidos pela Sér-
via (na época formada pela 
Iugoslávia e Sérvia e Monte-
negro) e Rússia - contando 
colocações também como 
União Soviética, com cinco 
títulos cada. Com dois títulos 
está a Lituânia e com um 
troféu cada, Canadá e Brasil.

que teve passagens pelo 
Alvinegro Mineiro entre os 
anos 2000 e 2002.

Estrutura
O treinador ainda elo-

giou a estrutura do CT  
do clube.

“É sempre muito bom 
estar aqui. Eu, que tive o 
privilégio de vestir a ca-
misa do Atlético Mineiro, 
poder ver o crescimento 
do clube é sensacional. 
Isso aqui virou uma cidade, 
de fato, uma estrutura fan-
tástica. É isso que também 
dá uma qualidade para um 
grande trabalho”, exaltou.

Conversas
“Durante essas visitas 

podemos conversar com 
os treinadores, acompa-
nhar o treino dos jogado-
res de perto e aumentar 
ainda mais nosso relacio-
namento”, disse Ramon 
Menezes em sua visita a 
sede do Grêmio em Porto 
Alegre (RS), em 21 de julho.

DIVULGAÇÃO

O Bayern de Munique está disposto a pagar mais de 100 
milhões de euros (R$ 530,3 milhões), além de bônus, pelo 
jogador Harry Kane do Tottenham.

TRANSAÇÃO MILIONÁRIA

o necessário para ir longe no 
Campeonato Brasileiro”, com-
pleta o atleta.

A expectativa para a estreia 
é grande e os principais pon-
tos de mudança, que os pila-
res da equipe destacam, são  
aspectos mentais. 

“Trabalhamos desde o ano 
passado para construir uma 
equipe comprometida, dis-
ciplinada, com uma cultura 
de trabalho. Queremos que o 
processo que passamos den-
tro da equipe tenha impacto 
total dentro de campo”, avalia 
o head coach.

Manaus Futebol Americano
Campeão do Norte do Cam-

peonato Brasileiro promovido 
pela CBFA e vice-campeão da 
Conferência Norte da Liga BFA, 
o Manaus Futebol Americano 
surgiu há oito anos, como 
equipe amadora do Manaus  
Futebol Clube.

Em 2018, o então Manaus 
Broncos uniu-se ao campeão 
amazonense de futebol da-
quele ano, o Manaus FC, com 
a adoção das cores do clube: 
verde, preto e branco. 

O time representa o Amazo-
nas em competições estaduais 
e nacionais, com aproxima-
damente 150 atletas associa-
dos, dividido em duas mo-
dalidades: Futebol Americano 
Elite e Futebol Americano  
Desenvolvimento.

Crescente a cada dia no Brasil 
em números de fãs e consumi-
dores, o futebol americano é 
consumido, indireta e direta-
mente, por aproximadamente 
16% da população, com 35,4 
milhões de torcedores no país, 
segundo a Liga BFA. 

Para difundir o esporte no 
Amazonas, o Manaus afirma 
que não mede esforços na bus-
ca por conhecimento técnico e 
suporte multidisciplinar, com o 
objetivo de proporcionar, aos 
atletas, melhora do desempe-
nho, sem esquecer o lado hu-
manitário, com projetos de in-
tegração social à comunidade.

cional é o T-Rex (SC), que 
venceu o União da Serra (RS) 
por 35 a 0 na abertura. 

Campeão do Norte em 2022, 
no campeonato da Confedera-
ção Brasileira de Futebol Ameri-
cano, o Manaus integra a confe-
rência regional com Remo Lions 
(PA) e São Luís Sharks (MA), 
além do adversário da estreia.

Vingadores e a re-
vanche

O primeiro jogo 
da equipe ama-
zonense tem uma 
motivação extra. A 

equipe do Vinga-

“Se ven-
cermos a 

batalha com 
nós mesmos, o 

resultado é a vi-
tória” - Andrew 

Bernardini
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. A Casa de Praia Zezinho Corrêa, na Ponta 
Negra, foi o cenário do evento promovido 
pela Manauscult na quinta-feira, para anun-
cios importantes do mega evento #SouMa-
naus 2023.

. O prefeito David Almeida apresentou a 
noticia: David Guetta será a atração interna-
cional do super evento deste ano.

. O DJ francês vai sacudir o #SouManaus, 
que está marcado para os dias 5, 6 e 7 de 
setembro, na área portuária da cidade. Com 
certeza o evento vai receber, inclusive turis-
tas que deverão vir à Manaus especialmen-
te para a festa! Aplausos!

#SouManaus

O secretário Municipal de Comunicação, Israel Conte, o empresário 
Bernard Teixeira, o prefeito David Almeida e o presidente da 
Manauscult Oswaldo Cardoso, no evento que anunciou o DJ francês 
David Getta como atração internacional do #SouManaus 2023, na 
Casa de Praia Zezinho Corrêa, na quinta-feira

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Felipe e Alonso Oliveira Gabriela Hutim e Bernard Teixeira

Fábio e Lena Souza Lima

Adriano Cabral, Nelsinho Ruiz, o prefeito David 
Almeida, Heliandro Queiróz e Tony Medeiros

. Vamos ter festa para movimentar a 
cena social no alto verão.

. Será o “Dinner Music” , no próximo 
dia 24, no badalado restaurante Barollo, 
com apresentação da exímia banda 
Flow, que fará um espetáculo volante – 
a nova moda nos restaurantes famosos 
do verão europeu.

. A noite terá um menu especial assi-
nado pelo ótimo chef Rick Alves. Vai ser 
descolado-chic! Agendem.

Dinner music  
no Barollo

 . O prefeito de Manaus, 
David Almeida, lançou a 
candidatura de Manaus 
para ser a “Cidade Sul-
-Americana do Esporte” 
de 2024, na quinta-feira.

. O evento aconteceu 
no Casarão da Inovação 
Cassina, no centro his-
tórico, e contou com a 
participação do diretor-
-presidente da Fundação 
Manaus Esporte (FME), 
Alexandre Maciel, e do 
representante e interlo-
cutor da Aces Europe e 
da Aces América do Sul, 

João Macário.

 . Chancelado pelo Par-
lamento Europeu e pela 
Organização das Nações 
Unidas para a Educa-
ção, a Ciência e a Cultura 
(Unesco), o título é con-
cedido pela Aces Europe 
a municípios que se des-
tacam pela excelência em 
seus programas, projetos, 
eventos e planejamentos 
voltados para o incenti-
vo às práticas esportivas, 
como ação democrática 
competitiva e também de 
saúde e cidadania.

 Manaus concorre

Os queridos Luccas e Suely Nascimento, filho e mãe, 
curtindo temporada de férias em Bariloche, Argentina

 . O presidente do 
Instituto de Patrimônio 
Histórico e Arquitetôni-
co Nacional (Iphan) de 
Brasília, Leandro Grass, 
e comitiva, desembar-
cam para uma visita ins-
titucional e técnica, em 
Manaus, nesta semana.

 . Grass estará na ca-
pital amazonense para 
agenda que prevê, na 
segunda, a reinaugura-
ção da sede do Iphan no 
Amazonas, na traves-
sa Vivaldo Lima, 13, no 
Centro; e para uma reu-

nião com instituições de 
guarda e pesquisa; e en-
contro com detentores 
e fazedores da cultura 
popular no Estado.

 . E no dia 8, a agenda 
é com a prefeitura, com 
visita às obras do poder 
público municipal, do 
programa “Nosso Cen-
tro”, lançado em 2021 
pelo prefeito David Al-
meida, com as interven-
ções no mirante Lúcia 
Almeida, casarão Thiago 
de Mello e largo de São 
Vicente.

Quem vem 

A ótima Maria do Carmo 
Seffair Lins, representando a 
mulher manauara moderna: 
bela, chic, antenada, preparada 
e em perfeita sintonia com os 
tempos atuais! 

. Na onda dos sneackers estrelados, a disputada marca 
Moncler entrou na dança.

. Acaba de lançar uma linha de modelos lindos, como 
esse com solado alto e logo gigante. Moncler é chic!

Objeto de desejo
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